
№ 13 (110) 20 НОЯБРЯ 2015 ГОДА

И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О - А Н А Л И Т И Ч Е С К О Е  И З Д А Н И Е

Банк «Кузнецкий» предлагает банковские гарантии
Получить банковскую га-

рантию могут юридичес-
кие лица и индивидуальные 
предприниматели в качестве 
оперативного и эффективно-
го инструмента исполнения 
обязательств.

Банк «Кузнецкий» совместно с 
банками-партнерами предлагает 
банковские гарантии на исполнение 
обязательств по заключенным до-
говорам, в том числе государствен-
ным,  муниципальным контрактам, 
на возврат авансового платежа, на 
обеспечение конкурсной (тендер-

ной) заявки, также можно оформить 
гарантию по экспортно-импортным 
контрактам в пользу налоговых и та-
моженных органов. Гарантия предо-
ставляется в рублях.

«Использование банковских га-
рантий позволит компаниям при-

влечь банк в качестве гаранта опера-
ций с новым партнером, расширить 
круг своих контрагентов новых конт-
рактов, которые предполагают обя-
зательное наличие банковской га-
рантии», — отметил Председатель 
Правления Банка Михаил Дралин.  

ПАО Банк «Кузнецкий». Лицензия Банка России  
№ 609 от 17.09.2015 г. Реклама.

Почему медики и пациенты 
смотрят на модернизацию по-
разному? Почем в глубинке 
лечатся американцы? И как 
обеспечить больным комфорт 
при дефиците бюджета?
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врача
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Открытие новой школы – всегда большой праздник. Открытие новой школы – всегда большой праздник. 
Ахуны, 1 сентября 2013 г. Ахуны, 1 сентября 2013 г. 

ЕСТЬ КОНТАКТ

Отрасль 
оживает
Пензенская область 

одной из первых в 
России приступила к 
привлечению частных 
инвестиций в сферу 
ЖКХ.
Об этом было заявле-

но в ходе селекторного 
совещания в Минстрое 
РФ с представителями 
регионов. Замминистра 
Андрей Чибис призвал 
обратить особое внима-
ние на темпы работы по 
привлечению инвести-
ций. Так, в нашем реги-
оне эта работа ведется с 
2014 года.
К примеру, в рамках 

государственно-частно-
го партнерства админист-
рация г. Нижнего Ломова 
и ЗАО «ТЭКПО» заключи-
ли соглашение сроком на 
10 лет в отношении пяти 
котельных и тепловых се-
тей протяженностью 12 км. 
В течение этого време-
ни организация вложит 
28 млн 870 тыс. рублей в 
реконст рукцию и модер-
низацию объектов.
В г. Сердобске ЗАО 

«ЦентрМетроКом-Энер-
го» были приобретены в 
собственность 11 тепло-
снабжающих котельных, 
а также теплотрасса про-
тяженностью 23 км. Для 
подготовки имущества к 
началу отопительного се-
зона в этом году прове-
дены работы по ремонту 
и модернизации обору-
дования.
В г. Кузнецке для стро-

ительства станций обез-
железивания собранием 
представителей приня-
то решение о передаче в 
концессию на 23 года му-
ниципального имущества 
водоснабжения и водо-
отведения. Планируемая 
сумма привлечения ин-
вестиций по данно-
му проекту составит 
158 млн рублей. Ожида-
ется, что будут построе-
ны две станции обезже-
лезивания воды (первая в 
2017 году) и канали-
зационный коллектор. 
Объявлен конкурс, прием 
заявок по которому за-
вершается 9 декабря.
Документация для за-

ключения соглашений в 
рамках привлечения част-
ных инвестиций в сфе-
ру ЖКХ разрабатывает-
ся в Виргинском, Ново пя-
тинском, Голицынском, Ку-
вак-Никольском сельсове-
тах Нижнеломовского 
райо на; в Сосновском сель-
совете Бессоновского 
райо на и в р.п. Тамала.

Татьяна ВЕСЕЛОВА.

По убеждению главы реги-
она, деньги должны быть зало-
жены на конкретные проекты, на 
решение конкретных задач, не 
ниже уровня прошлого года.
В Пензенской области по 

программам дополнительно-
го образования занимаются 
65,2%.
Областное министерство об-

разования подсчитало, что луч-
ше, чем в среднем по облас-
ти, занятость детей обеспечи-
вают в Пензе, Заречном, а так-
же в Никольском, Сердобском, 
Мокшанском, Башмаковском и 
Вадинском районах.
Очень низкий показатель ох-

вата детей дополнительным об-
разованием (от 16 до 49%) – в Го-
родищенском, Лопатинском, Бе-
ков ском, Тамалинском, Пензен-
ском, Кузнецком, Бе линском, 
Ис синском районах.
Где-то число детей, зани-

мающихся в кружках и секци-
ях, снизилось из-за реорганиза-
ций на муниципальном уровне: 
ради оптимизации бюджетных 
средств дома детского творчес-
тва присоединяют к школам ис-
кусств и объединяют со спор-
тивными школами.
Иван Белозерцев назвал по-

зором ситуацию, сложившую-
ся в данных районах. И отметил, 
что дополнительная и внеуроч-
ная занятость детей напрямую 
влияет на показатели социаль-
ного благополучия общества, 
уровень преступности, состоя-
ние здоровья граждан.

– Каждый ребенок дол-
жен быть вовлечен в заня-
тия. Давайте обобщим опыт 
Заречного, Пензы, лучших сель-
ских территорий. Проведем се-
минары, пригласим директоров 
школ. Давайте сохраним то, что 
у нас есть, и сделаем еще шаг 
вперед, – призвал глава регио-
на правительство, ответствен-
ные ведомства и муниципали-
теты.
В частности, предложено 

развивать передовые проекты, 
начатые в предыдущие годы. К 
примеру, образовательной ро-
бототехникой занимаются более 
10 тысяч детей и подростков из 
132 школ и 65 детских садов. 
Юные пензенские роботостро-
ители отмечены на всероссий-
ских и международных конкур-
сах.

Такое поручение губерна-
тор дал профильным ведомст-
вам. Необходимо в срочном 

порядке обсудить проекты но-
вых школ в Министерстве об-
разования и науки РФ, что-

бы войти в соответствующую 
федеральную программу на 
2016–2025 годы. Чиновники 
должны либо получить типо-
вые проекты школ, либо обсу-
дить альтернативные.

– В первую очередь, нам нуж-
ны школы в Пензе, – подчеркнул 
Иван Белозерцев.
Он также напомнил, что в 

ноябре-декабре должны быть 
сданы здания детских садов в 
Пензе на ул. Терновского и на 
ул. Измайлова, и отметил не-
обходимость строительства дет-
ского сада в Городищенском 
районе.

Ольга ВАСИЛЬЕВА,
фото Владимира Гришина.

Четверо спортсменов Пен-
зенской области выступят на 
чемпионате Европы по плава-
нию на короткой воде. 
Соревнования будут про-

ходить в Нетании (Израиль) 
со 2 по 6 декабря 2015 года. 
Состав команды сформиро-
вал тренерский штаб сборной 

России. Возглавит националь-
ную сборную бронзовый призер 
Олимпийских игр-2012 в эста-
фете, чемпион мира-2014 на ко-
роткой воде Сергей Фесиков.
Кроме него за титул чемпи-

она Европы поборются еще три 
воспитанника Центра спортив-
ной подготовки Пензенской 

области – Роман Ларин, 
Мария Асташкина и Виктория 
Андреева.
Всего в команду вошли 

37 спортсменов. 35 из них вы-
полнили все условия отбо-
ра, еще двое будут утвержде-
ны на заседании президиу-
ма Всероссийской фе де рации 

плавания для выступления в 
эстафетах.

– Команда начнет подготовку 
к чемпионату Европы на подмос-
ковной базе «Озеро Круг лое» во 
второй половине ноября, – по-
яснили в областном комитете по 
физической культуре и спорту.

Егор СИМОНОВ.

Наше ноу-хау! Областные соревнования по робототехнике-2014 г. Наше ноу-хау! Областные соревнования по робототехнике-2014 г. 

Не сидеть без дела!
Иван Белозерцев поручил предусмотреть в областном бюджете 
достаточно средств на дополнительное образование 
и внеурочную деятельность детей и подростков

Болеем за наших

Пензенcкая область должна войти 
в федеральную программу 
по строительству школ
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В РАЙОНАХ

В Белинском 
открыли новую 
Доску почета
Героев пришли по-

приветствовать колле-
ги, руководство, жите-
ли города. 
И хотя на открытии 

присутствовали работни-
ки образования, здраво-
охранения, других сфер, 
в День проведения праз-
дника работников сель-
ского хозяйства и пере-
рабатывающей промыш-
ленности основные поз-
дравления звучали в ад-
рес тех, кто засевал поля 
и собирал урожай.
Кстати, район, кото-

рый не первый год в чис-
ле передовых по убор-
ке урожая, в этом году – 
на третьем месте в об-
ласти.

 

В Городищенском 
районе чтят 
память солдат
Воспитанники служ-

бы социальной реа-
билитации несовер-
шеннолетних Городи-
щенского КЦСОН вмес-
те с шефами – военно-
служащими г. Куз нец -
ка-12 – навели по-
рядок на месте за-
хоронения погиб-
ших в годы Великой 
Отечественной вой-
ны на территории 
р.п. Чаада евка.
Работа по ремонту 

воинского мемориала на-
чалась еще осенью про-
шлого года и заверши-
лась к 70-летию Великой 
Победы.
В братском захоро-

нении 340 воинов, имена
30 защитников, уста-
новленных по общей ба-
зе данных, будут увеко-
вечены в р.п. Чаадаевка. 
Работы по уточнению пер-
сональных данных воинов 
предстоит еще много.

В Кузнецке 
открылась 
выставка картин
Работы известного 

художника, препода-
вателя детской худо -
жест венной школы 
Андрея Краюшкина 
размещены в стенах 
Центральной библиоте-
ки им. А.Н. Радищева. 
Персональная вы-

ставка называется «Вре-
мена года». «Последний 
снег» здесь соседству-
ет с «Первой зеленью», 
«Малиновый закат» – 
с «Весенним светом», 
«Осенний лес» – со зной-
ным «Июлем».
Зрители отмечали, 

что при взгляде на кар-
тины местного живо-
писца на ум приходят 
строки Есенина, Блока, 
Пришвина. 

В товарном секторе соб-
ран рекордный урожай кар-
тофеля.
Аграрии Пензенской об-

ласти в 2015 году произвели 
97,7 тысячи тонн этой культу-
ры. И это рекорд за послед-
ние 25 лет.
Средняя урожайность кар-

тофеля в сельскохозяйствен-
ных организациях составила
20,5 тонны с гектара. В пере-
довых хозяйствах она дости-
гала 40–50 тонн с гектара. И 
это также максимальный по-
казатель за весь период раз-
вития производства на про-
мышленной основе.
Всего 2015 году в хозяйст-

вах всех категорий Пензенской 
области произведено 594 ты-
сячи тонн картофеля, что выше 
уровня 2014 года на 6,2%.

В Пензенской облас-
ти растет число семей, 
в которых родились тре-
тьи и последующие де-
ти.
За 10 месяцев 2015 го-

да в регионе родилось 
1576 третьих и последую-
щих детей, что на 59 чело-
век больше, чем за анало-
гичный период 2014 года, 
и на 141 ребенка больше 
показателя 2013 года.
Всего в многодетных 

семьях региона с января 
2013 года родилось 5033 
ребенка.
Напомним, ежемесяч-

ное пособие при рожде-
нии третьего и последую-
щих детей до достижения 
ребенком возраста трех 
лет в размере 6541 рубля 
выплачивается сегодня на 
4460 человек.
Общая сумма вы-

деленных на эти це-
ли средств составила
274 миллиона рублей, из 
них 163 миллиона – из фе-
дерального бюджета.

Елена МАТВЕЕВА.

Проявите Проявите 
фантазиюфантазию
и победите!и победите!
Фото Фото 
Сергея Сергея 
Волкова.Волкова.

В этом году на территории 
региона, по данным област-
ного минсельхоза, были до-
стигнуты наивысшие рекорд-
ные показатели по зерновым 
культурам, а также по произ-
водству товарных картофеля 
и овощей.
В растениеводстве по 

первой зоне коллектив СПК 
«Петровский» Башмаковского 
района добился за 9 месяцев 
2015 года наивысшей урожай-
ности зерновых и зернобобовых 
культур – 54,0 ц/га.
По второй зоне – коллектив 

ООО «Дубровки» Спасского райо-
на – 47,0 ц/га. По третьей зоне – 
коллектив ЗАО «Архангельское» 
Пачелмского района – 33,2 ц/га.
По четвертой зоне – коллектив 
ООО «Светлый путь» – 20,9 ц/га.
Отметили и достойных пред-

ставителей малого и среднего 

агробизнеса, которые показа-
ли лучшие результаты в расте-
ниеводстве среди крестьянских 
фермерских и личных подсобных 
хозяйств.
Глава КФХ «Дон» Тама линского 

района Олег Давыдов сумел за
9 месяцев 2015 года получить 
наи высшую урожайность посев-
ной площади зерновых культур по 
первой зоне – 74,9 ц/га. По вто-
рой зоне у главы КФХ «Родник» 

Спасского района Михаила 
Свищева – 65,9 ц/га. По третьей 
зоне у индивидуального предпри-
нимателя, главы КФХ Пачелмского 
района Айрата Бареева –
60,2 ц/га. По четвертой зоне глава 
КФХ Никольского района Сергей 
Кручинин достиг наивысшей уро-
жайности посевной площади зер-
новых культур – 19,0 ц/га.

Егор СИМОНОВ, 
фото Владимира Гришина.

Стартовал творческий кон-
курс «Арт-Елка». Участникам 
предлагается сделать новогод-
нюю елочку из различных ма-
териалов: шишек, ниток, бума-
ги или дать вторую жизнь плас-
тиковой и бумажной упаковке.
Конкурс будет проходить по 

следующим номинациям: елка 
из природных материалов (шиш-
ки, листья, желуди), елка съедоб-
ная (макароны, конфеты, соленое 
тесто, орехи), елка из вторсырья 
(бумага, пластиковые бутылки).
Организаторами конкурса вы-

ступили Пензенское отделение 
Межрегиональной экологической 
организации «ЭКА», Министерство 
лесного, охотничьего хозяйства 

и природопользования региона, 
Управление Росприроднадзора 
по Пензенской области, ФГБУ 
«Государственный заповедник 
«Приволжская лесостепь».
Конкурсные работы необ-

ходимо передать в оргкоми-
тет до 14 декабря по адресу: 
г. Пенза, Лодочный проезд, 10, 
Министерство лесного, охотни-
чьего хозяйства и природополь-
зования Пензенской области.
Участникам из районов об-

ласти необходимо прислать фо-
то автора с изготовленной ел-
кой на электронный адрес: 
mozhachkina@eca-planet.com 
с пометкой «Конкурс «Арт-Елка».

Ольга ВАСИЛЬЕВА.

Спасибо за работу

По итогам уборочной 
кампании отметили 
лучшие предприятия

Наивысшая урожайность приблизилась к 75 ц/га.Наивысшая урожайность приблизилась к 75 ц/га.

ДЛЯ СПРАВКИ:
Районы I зоны: Башмаковский, Бековский, Белинский, Зе мет-

чинский, Каменский, Ко лыш лейский, Пензенский, Сердо бский, 
Тамалинский.
Районы II зоны: Бессоновский, Спасский, Лунинский, Мок-

шан ский, Наровчатский, Нижне ломовский, Иссинский.
Районы III зоны: Вадин ский, Пачелмский, Куз нецкий, 

Лопатинский, Мало сердо бин ский, Неверкинский.
Районы IV зоны: Городи щенский, Никольский, Сосново-

борский, Камешкирский, Шемы шей ский.

«Пензенская правда» побе-
дила во Всероссийском кон-
курсе СМИ «PRO Образование-
2015».
Первенство областной га-

зете присуждено в номина-
ции «Лучшее печатное изда-
ние и интернет-СМИ общего 
характера, освещающее тему 
развития профобразования в 

Российской Федерации».
Как сообщает организатор 

– Министерство образования и 
науки РФ, – на конкурс поступи-
ло 712 работ, что является абсо-
лютным рекордом за всю исто-
рию проведения творческого со-
стязания. Кстати, «Пензенская 
правда» во второй раз стано-
вится победителем этого кон-

курса. Впервые это произошло в
2010 году.
Представитель редакции 

примет участие в торжествен-
ной церемонии награждения по-
бедителей, которая состоится в 
Москве 24 ноября, а также – во 
встрече с министром Дмитрием 
Ливановым.

Ольга АЛЕКСЕЕВА.

Пора развешивать гирлянды

Первые среди лучших
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Земляков позвали 
в союзники
В Пензенской области продолжается прием 
запросов для включения в Общественный 
экспертный совет при губернаторе
Инициативу Ивана Бело-

зерцева поддержали многие. 
Так, в первый день после публи-
кации его обращения поступило 
более 150 запросов на «Анкету 
общественного эксперта».

– Среди откликнувшихся – 
ученые (доктора и кандидаты на-

ук), представители некоммерчес-
ких организаций, профессиональ-
ных сообществ и объединений, 
предприниматели, руководители 
предприятий, студенты, пенсионе-
ры, журналисты, работники куль-
туры, образования, здравоохра-
нения и многие другие, – сообщил 

Иван Александрович. – Есть наши 
земляки, работающие за предела-
ми области. Треть анкет уже верну-
лись заполненными. В настоящее 
время ведется их обработка, поэ-
тому прошу запастись терпением, 
прежде чем Общественный экс-
пертный совет начнет свою работу.

Уважаемые жители Пензенской области!
В период предвыборной кампании многие из 

вас предлагали и предлагают мне сегодня свою 
помощь и поддержку в реализации новых планов, 
проектов и программ, направленных на улучше-
ние жизни в Пензенской области. Я благодарен 
вам за это. Считаю, что ваше искреннее желание 
участвовать в решении наших общих проблем
должно только приветствоваться и поощряться на 
всех уровнях государственной власти.
В своей работе я намерен активно включать 

гражданское общество в процесс принятия полити-
ческих и экономических решений. С целью сниже-
ния социальных рисков при принятии этих решений 
на региональном уровне государственного управ-
ления по обеспечению развития Пензенской облас-
ти я приступаю к формированию Общественного 
экспертного совета, в рамках которого будут про-
водиться исследования ключевых социально-эко-
номических проблем региона и вырабатываться пу-
ти их решения, обсуждаться проекты концепций, 
законов и управленческих решений.

Уверен, каждый из вас может внести свою леп-
ту в решение стоящих перед нами задач, поэтому 
предлагаю всем активным жителям Пензенской об-

ласти включиться в обсуждение насущных вопросов 
нашей жизни и стать внешними экспертами на сво-
ем уровне опыта, знаний и компетенций. Надеюсь, 
что вы сможете дать взвешенную, непредвзятую 
оценку предложенным вашему рассмотрению про-
ектам. Я дорожу вашим мнением, и мне важна ваша 
экспертная оценка!
Предлагаю всем желающим стать члена-

ми экспертного сообщества при губернаторе 
Пензенской области и участвовать в обсужде-
нии региональных общественно значимых про-
блем. Каждому из вас будет предоставлена воз-
можность высказать свою точку зрения, дать ре-
комендации по обсуждаемым вопросам, принять 
участие в экспертно-аналитических мероприяти-
ях и разработке региональных проектов и про-
грамм, направленных на развитие региона. Ваше 
обобщенное мнение по актуальным вопросам, 
представляющее консолидированную позицию 
всех внешних экспертов, будет учитываться при 
подготовке и принятии итоговых решений.
Чтобы стать членом Общественного эксперт-

ного совета, вам необходимо запросить анкету 
по e-mail (sovetpnz@yandex.ru) и, заполнив ее, в 
электронном виде выслать по этому же адресу.

Обращение губернатора

Иван Белозерцев поблагодарил жителей областиИван Белозерцев поблагодарил жителей области
за активность. за активность. 
Фото пресс-службы правительства Пензенской области.Фото пресс-службы правительства Пензенской области.

Обучающий центр при 
Пензенском государствен-
ном университете архи-
тектуры и строительства 
стал одним из победителей 
Всероссийского конкурса 
проектов в области энерго-
сбережения ENES-2015.
Первое место вуз занял в 

номинации «Самый инфор-
мативный и посещаемый де-
монстрационный центр энер-
гоэффективности».

– Центр работает с
2014 года при кафедре теп-
логазоснабжения и вентиля-
ции, – рассказывает его ру-
ководитель Тамара Королева. 
– Здесь созданы все условия 
для обучения в сфере эконо-
мии энергоресурсов. 
Центр занимает площадь 

около 300 квадратных метров. 
В нем несколько обучающих 
зон, оборудованных самыми 
современными приборами и 
демонстрационным оборудо-
ванием.
Здесь можно познако-

миться с разнообразными 
способами экономии энер-
горесурсов при газоснаб-

жении, кондиционировании, 
водоснабжении и снижения 
потерь оконными конструк-
циями, а также узнать о сов-
ременных технологических 
процессах управления энер-
горесурсами (в частности, 
благодаря демонстрацион-
ному стенду учета энергоре-
сурсов в многоквартирном 
доме).

– Обучение в центре про-
ходят проектировщики жи-
лья, инженеры-эксплуата-
ционники, председатели и 
члены товариществ собст-
венников жилья и жилищ-
ных кооперативов, старшие 
по дому, – объясняет Тамара 
Ивановна. – Много среди по-

сетителей и студентов, спе-
циальности которых предпо-
лагают знание азов энерго-
снабжения.  
За год обучающий центр 

посетило более 1,5 тысячи че-
ловек. Здесь не раз проходи-
ли профильные семинары с 
участием ведущих преподава-
телей вуза и профильных спе-
циалистов.

– Деятельность центра от-
лично вписывается в реали-
зуемую в области программу 
энергосбережения, – говорит 
начальник Управления по ре-
гулированию тарифов и энер-
госбережению Пензенской об-
ласти Наталья Клак. – Это на-
правление нужно обязательно 
развивать. 
Недавняя победа на 

Всероссийском конкурсе 
ENES-2015 показала пра-
вильность избранного в ву-
зе пути и качество предла-
гаемого в центре обучения. 
Не случайно, по единодуш-
ному мнению жюри, он ока-
зался одним из лучших в 
стране. 

Анатолий ВОЛОДИН.

ЗНАЙ НАШИХ!

В Пензенской области отме-
чены самые низкие цены на со-
циально значимые товары среди 
субъектов РФ.
Согласно рейтингу Минис-

терства экономического разви-
тия Российской Федерации за 
октябрь 2015 года, составленно-
му на базе данных, публикуемых 
Федеральной службой государ-
ственной статистики, Пензенская 
область занимает 85-е место по 
ценам на социально значимую 
группу товаров.

– В регионе одни из самых 
дешевых в России куры охлаж-

денные и мороженые, яйца ку-
риные, молоко питьевое цель-
ное пастеризованное жирностью 
2,5–3,2%, сахар-песок, крупа 
гречневая-ядрица, макаронные 
изделия из пшеничной муки выс-
шего сорта и картофель, — со-
общили в Министерстве сель-
ского хозяйства Пензенской об-
ласти.  
Также согласно рейтин-

гу Пензенский регион занимает 
78-е место среди субъектов 
РФ по росту цен на социальную 
группу товаров.

Елена МАТВЕЕВА.

Лучший среди лучших

Сохранять разумные цены помогают ярмаркиСохранять разумные цены помогают ярмарки
с участием местных сельхозпроизводителей. с участием местных сельхозпроизводителей. 
Фото Владимира Гришина.Фото Владимира Гришина.

Пока держимся
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В проект бюджета включены новые В проект бюджета включены новые 
расходные обязательства на приоб-расходные обязательства на приоб-
ретение школьных автобусов, предо-ретение школьных автобусов, предо-
ставление субсидий местным бюд-ставление субсидий местным бюд-
жетам, реализацию мероприятий по жетам, реализацию мероприятий по 
развитию в сельской местности сети развитию в сельской местности сети 
общеобразовательных организаций.общеобразовательных организаций.

Проект бюджета был заранее разме-
щен на официальном сайте регионально-
го парламента, и все желающие могли с 
ним ознакомиться, оставить свои пожела-
ния, дополнения, а в ходе общественных 
слушаний задать уточняющие вопросы.
В обсуждении проекта областно-

го бюджета приняли участие депутаты 
Законодательного собрания, руководите-
ли органов исполнительной власти регио-
на, главы муниципальных образований, 
представители общественных, молодеж-
ных организаций, политических партий, 
сотрудники СМИ.

ПО ДОХОДАМ И РАСХОД
В связи с особыми экономическими ус-

ловиями, вопреки сложившейся практике, 
областной бюджет впервые за последнее 
время сформирован не на три года впе-
ред, а на год. Также на этот раз он полно-
стью сбалансирован, то есть без дефици-
та: расходы равны планируемым доходам.

– Объемы расходов и доходов бюдже-
та запланированы одинаковые – в пределах 
38 млрд руб., – рассказал журналистам за-
меститель председателя Законодательного 
собрания Александр Еремкин. – Хотелось 
бы успокоить жителей Пензенской области 
и заверить, что все социальные обязательст-
ва, которые взяли на себя законодательные 
и исполнительные органы власти, будут вы-
полнены. Несмотря на ограниченность фи-
нансовых ресурсов, бюджет остается соци-
ально ориентированным. На содержание и 
развитие отраслей социально-культурной 
сферы будет направлена большая часть – 
68 процентов бюджетных средств.
Об основных источниках наполнения 

бюджета и приоритетных направлениях 
его расходов рассказала вр.и.о. минист-
ра финансов Пензенской области Любовь 
Финогеева.

– Мы формировали бюджет на основа-
нии недополученных доходов в 2015 году 
(за 10 месяцев текущего года получено на 
1,8 млрд руб. меньше, чем запланирова-
но, а к концу года мы можем недополучить 
2,2 млрд руб.) и небольшого роста дохо-
дов в 2016 году, – сказала она. – Конечно, 
например, для того чтобы проиндексиро-
вать зарплаты бюджетников, средств не-
достаточно. Но их хватит, чтобы сохранить 
на прежнем уровне финансирование всех 
социальных обязательств, предусмотрен-
ных законодательством. Прогнозное зна-
чение уровня зарплаты работников бюд-
жетной сферы на 2016 год составит 23100 
руб. Как того требует закон, будут про-
индексированы стипендии учащимся на
6,4 процента, на такой же процент увеличит-
ся пособие на погребение и в среднем на
20 процентов вырастут выплаты опекунам.
В структуре обязательств областно-

го бюджета запланированы меры соци-
альной поддержки отдельным категориям 
граждан по оплате жилищно-коммуналь-
ных услуг, помощь многодетным семь-
ям, меры по финансированию меропри-
ятий по обеспечению жильем отдельных 
категорий граждан, в том числе ветера-
нов Великой Отечественной войны, соци-
альные выплаты безработным гражданам 
и прочие выплаты.
Предусмотрены на уровне 2015 года 

и расходы на проведение детской оздо-
ровительной кампании, чтобы в 2016 году 
в загородных лагерях отдохнуло такое же 
количество детей, как и в 2015-м. 
Заложены средства на реализацию 

Территориальной программы государст-

венных гарантий бесплатного оказания 
гражданам медицинской помощи, на обя-
зательное медицинское страхование не-
работающего населения.
Расходы дорожного фонда Пензенской 

области запланированы в соответствии с 
объемом поступлений по консервативно-
му прогнозу формирующих его доходов 
(транспортный налог, акцизы на 
неф тепродукты). Расходы дорожно-
го фонда составят 2,767 млрд руб. 
В проект бюджета включены 

новые расходные обязательства 
на приобретение школьных авто-
бусов, предоставление субсидий 
местным бюджетам, реализацию 
мероприятий по развитию в сель-
ской местности сети общеобразо-
вательных организаций.

ОПТИМИЗАЦИЯ 
И ПОДДЕРЖКА АПК
По словам Любови Михайловны, зна-

чительно оптимизированы расходы на ма-
териально-техническое обеспечение ор-
ганов государственной власти и казенных 
учреждений.
В частности, на 5 процентов будут 

уменьшены расходы на содержание ка-
зенных учреждений и органов власти. И на 
10 процентов – на содержание ГАУ и ГБУ, 
так как эти учреждения имеют право вести 
коммерческую деятельность, а значит, са-
мостоятельно зарабатывать деньги.  
При этом не забыт реальный сектор эко-

номики, поскольку это именно тот «корми-
лец», который затем дает наибольший до-
ход в виде налогов в бюджет. Самый значи-
мый получатель субсидий – агропромыш-
ленный сектор. Объем софинансирова-
ния предприятий агропромышленного ком-
плекса в 2015 году был на уровне 650 млн 
рублей, в 2016 году сумма не изменится.

Небольшие суммы в бюджете заложе-
ны на субсидирование процентных ста-
вок по привлеченным кредитам субъекта-
ми малого предпринимательства. Будет и 
новый вид поддержки строительной сфе-
ры – в виде субсидирования процент-
ных ставок по кредитам, которые органи-
зации будут брать на застройку по про-
грамме «Жилье для российской семьи». 
Параллельно с этим продолжится субси-
дирование части процентной ставки для 
граждан – участников этой программы.
Также реальный сектор экономики по-

лучит около 3 млрд руб. на приобрете-
ние оборудования, текущих материалов, 
средств на ремонт, строительство и т.д.
Расширяется объем финансирования 

по выдаче сертификатов молодым семь-
ям. В первоначальном проекте на эти це-
ли планировалось выделить 30 млн руб., 
сейчас – 100 млн руб., что даст возмож-

ность выдать сертификаты 310 се-
мьям. В прежних объемах продол-
жится строительство жилья для де-
тей-сирот.
Предусмотрены средства для 

завершения  строительства  со-
циально значимых объектов (пе-
ринатального центра), заверше-
ния капитального ремонта корпу-
са № 5 горбольницы № 3, продол-
жения реконструкции роддома на 
ул. Пушкина под женскую консуль-
тацию. Также часть средств из бюд-
жета будет направлена в помощь 

бюджету Пензы на реконструкцию фут-
больного стадиона «Зенит»  как запасной 
тренировочной базы участников чемпио-
ната мира по футболу 2018 года.

ПРИМУТ В ДЕКАБРЕ
После доклада Любовь Финогеева от-

ветила на уточняющие вопросы, кото-
рые возникли у участников слушаний. 
Разъяснить некоторые нюансы по своим 
направлениям помогли члены кабинета 
министров.
В целом проект главного финан-

сового документа региона у участни-
ков общественных слушаний возраже-
ний не вызвал. Впрочем, были предложе-
ния с мест, а также поступившие на сайт 
Законодательного собрания. С их уче-
том законопроект направят губернатору 
Пензенской области Ивану Белозерцеву. 
Затем проект бюджета рассмотрят на ко-
митетах Законодательного собрания, а 
20 ноября он будет вынесен на сессию в 
первом чтении. Ожидается, что в оконча-
тельном варианте бюджет примут во вто-
ром чтении на декабрьской сессии регио-
нального парламента.

Владислав БЕЛЯКОВ.

Бюджет-2016.
Скромно, но без дефицита 
В Законодательном собрании прошли публичные слушания законопроекта 
«О бюджете Пензенской области на 2016 год»

ДОХОДЫ БЮДЖЕТА ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ
(млн руб.)

Жители области надеются, что региональная казна позволит выполнить социальные обязательства.Жители области надеются, что региональная казна позволит выполнить социальные обязательства.
Фото Владимира Гришина.Фото Владимира Гришина.

2015 год Прогноз на 2016 год

План
Ожидаемое 
исполнение

Недовыполнение

Сумма
Увеличение 
(снижение) 
к 2015 году

% 
к оценке 

2015 
года

Сумма %

Налоговые 
и неналоговые 
доходы – всего

27 479,1 25 240,9 -2 238,2 -8,1 26 887,8 1 646,9 6,5

Безвозмездные 
поступления

15 780,0 15 780,0 0,0 0,0 11 209,6 -4 570,4 -29,0

ВСЕГО 43 259,1 41 020,9 -2 238,2 -5,2 38 097,4 -2 923,5 -7,1
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Проекты, 
отмеченные жюри:
 «Самая актуальная бизнес-идея» 
– школа № 36 – «Профессия здесь 
и сейчас»;
 «Лучшая бизнес-идея» – шко-
ла №37 – интеллектуальное кафе 
«FREEBUK»;
 «Оригинальная бизнес-идея» – 
школа № 52 – магазин экопродук-
тов «Зеленая линия»;
 «Лучший стартап» – филиал №2 
школы № 52 – «Школа танцев»;
 «Лучший молодежный бизнес-
проект» – школа № 56 – «Гостиница 
для домашних животных «Хатико»;
 «Лучший инновационный про-
ект» – школа № 57 – организация 
поставки свежих овощей и зелени 
«Вкусноежки»;
 «Лучший проект в своей отрас-
ли» – школа № 63 – «HANDWORK» 
– дизайнерская студия по перера-
ботке старых вещей;
 «Самый творческий подход» – 
школа № 67 – «Мобильная игровая 
площадка «Нетландия».

Открыть магазин, где продавали бы 
только местные и экологически чистые 
продукты, причем по доступным ценам, – 
этот школьный проект был признан одним 
из лучших в рамках стажировочной пло-
щадки «Управляя будущим», прошедшей 
на базе школы № 52.

НОВАЯ РОЛЬ
В течение трех дней ребята из семи 

городских школ примеряли на себя роль 
предпринимателей.
Сначала командам предстояло освоить 

теоретическую часть курса – эта работа 
легла на плечи сильнейших педагогов на-
ших вузов. А затем ребятам представилась 
возможность задать вопросы успешным 
бизнесменам о том, что такое собственное 
дело, с какими рисками оно сопряжено. И, 
наконец, самое сложное – придумать и за-
щитить оригинальную бизнес-идею.

– Сегодня много внимания уделяет-
ся техническому и экономическому обра-
зованию подрастающего поколения, – го-
ворит заместитель директора по учебно-
воспитательной работе школы № 52 Ольга 
Скурихина. – Поэтому мы и решили помочь 

ребятам понять, что та-
кое бизнес, финан-
сы, предприниматель-
ство. И если теорети-
ческую часть этой сфе-
ры они осваивают на за-
нятиях, то с практичес-
кой едва ли сталкивают-
ся. Организованная на-
ми площадка позволила 
объединить все заинте-
ресованные стороны.

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ 
ПО-ПЕНЗЕНСКИ

– Сколько было споров, пока мы вы-
бирали идею, которая понравилась бы 
всем членам команды! – говорит девяти-
классница Анна Стружкина. – Один пред-
лагал открыть кинотеатр, другой – турба-
зу, третий – языковые курсы... Но на од-
ной из лекций осенило: магазин экологи-
чески чистых продуктов «Зеленая линия»! 
Идею приняли единогласно.

– По нашему мнению, сегодня, когда в 
стране остро стоит вопрос импортозаме-
щения, эта тема как нельзя актуальна, – 
поддерживает соратницу по бизнес-твор-
честву Анна Перепелкина. – К тому же все 
мы хотим, чтобы у нас на столах были на-

стоящее мясо, овощи и фрукты, выращен-
ные без химикатов, хотим пить натураль-
ное молоко, есть вкусный творог и смета-
ну. И ко всему прочему не переплачивать 
за это многочисленным посредникам.
Школьники решили, что даже если у 

такого магазина появятся конкуренты, 
то их не будет много. А значит, высокий 
спрос потенциально обеспечен. И, са-
мо собой, подобные торговые точки ста-
нут подспорьем для местных производи-
телей. А еще разработчики убеждены, что 
магазин должен располагаться в спаль-
ном районе, а срок его окупаемости не 
превысит одного года.

ВОЗМОЖНОСТЬ ВЫБОРА
– Многие бизнес-идеи ребят удивили 

нас, взрослых, своей нестандартностью. 
Абсолютно в каждой было рациональное 
зерно. Лично мне понравился проект с 
гостиницей для животных. Это направле-
ние почти не развито в нашем городе, – 
поделилась своими впечатлениями руко-
водитель проектной группы школы № 52 
Людмила Цымбал. – Идея со старыми ве-
щами, которые ребята предлагали пере-
шивать, превращая в обновки, тоже не-
плоха. На мой взгляд, стажировочная пло-
щадка заставила ребят еще раз задумать-
ся о будущем образовании. А встреча с 
бизнесменами помогла взглянуть на пред-
принимательство «открытыми глазами»: 

многие привыкли ду-
мать, что деньги сами 
льются бизнесменам в 
кошельки. А что за при-
былью стоят колоссаль-
ный труд, огромный 
объем знаний и посто-
янный риск...
Очевидно, что сов-

ременному обществу 
необходимы творчес-
кие специалисты, спо-
собные самостоятельно 
добывать знания, быстро ориентировать-
ся в потоке информации, умеющие крити-
чески мыслить.

– Мы слышим критику в адрес школы: 
якобы она изучает жизнь вокруг себя, но 
не пытается ее преобразовать, что совре-
менная жизнь должна стать для школьни-
ков содержанием учебного процесса, что 
школа не проявляет активности и ее воз-
можные партнеры из общества и бизне-
са также занимают пассивную позицию. 
Масла в огонь добавляют и новые образо-
вательные стандарты, во многом ориенти-
рующие школу на тесное взаимодействие 
с обществом, – говорит Ольга Скурихина. 
– В ответ на эту, отчасти справедливую, 
критику наша школа пытается преобразо-
вать себя, а общество и бизнес поддержи-
вают, реагируя на наши инициативы.
Добавим, что сегодня у школьников 

региона множество возможностей про-
явить свои способности и получить новые 
знания: современные бизнес-инкубаторы, 
центры технологического образования, 
огромное количество инновационных ре-
гиональных проектов. Один из наиболее 
масштабных – «Обучение для жизни». Его 
главная цель – помочь школам выстроить 
такую работу, которая способствовала бы 
получению учащимися таких знаний и на-
выков, которые помогли бы им адаптиро-
ваться во взрослой жизни.
Проект включает в себя четыре подпро-

екта: «Обучение через предприниматель-
ство» и «Развитие промышленного туриз-
ма» – ребята с экскурсиями посещают раз-
личные предприятия и организации, после 

Бизнес: школьникам 
вход разрешен
Оригинальность и реалистичность предпринимательских проектов подростков 
удивили педагогов. Бизнес-идеи оказались способными конкурировать 
с реальными фирмами

Проекты, реализуемые 
в детских садах и школах 
Пензенской области:
 «Профилактика зависимостей 
детей и подростков»;
 «Образовательная 
робототехника»;
 «Образование для жизни»;
 «Региональная модель оценки 
качества начального общего 
образования»;
 «Сады Победы»;
 «PROчтение»;
 «PROчтение для дошкольников»;
 «Здоровый дошкольник»;
 «Малая родина»;
 «История села»;
 «Вот моя деревня»;
 «К здоровью через движение»;
 «Движение нового поколения»;
 «Школьный олимп»;
 «Школа триз-педагогики. Школа 
креативного мышления»;
 «Современная начальная школа: 
шесть шагов навстречу»;
 «Профессиональное 
становление молодого учителя»;
 «Живи, село!».

Интересные идеи рождались во время бурных дискуссий.Интересные идеи рождались во время бурных дискуссий.

Ольга Ольга 
Скурихина.Скурихина.

Анна Анна 
Перепелкина.Перепелкина.

ПроектПроект
нужно не нужно не 
только только 
придумать, придумать, 
но и но и 
доказать его доказать его 
способность способность 
к жизни.к жизни.

этого в рамках подпроекта «PRO 100 про-
фессия» ведут энциклопедии;  «Галерея 
трудового почета и славы».
На сегодня 100 процентов школ реали-

зуют хотя бы по одному из существующих 
проектов.

Елена КУЛАКОВА, 
фото автора и из архива школы.
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Результат (по состоянию Результат (по состоянию 
на 17 ноября 2015 г.):на 17 ноября 2015 г.):

– 28 кровель отремонтировано;– 28 кровель отремонтировано;
– 52 лифта заменено (в 13 МКД);– 52 лифта заменено (в 13 МКД);
– в 6 МКД проведен капитальный – в 6 МКД проведен капитальный 

ремонт внутридомовых инженерных ремонт внутридомовых инженерных 
систем;систем;

– в 46 МКД работы полностью – в 46 МКД работы полностью 
завершены.завершены.

ЕСТЬ РЕЗУЛЬТАТ
Фонд капитального ремон-

та Пензенской области сооб-
щает: согласно краткосрочному 
плану на 2015 год было намече-
но отремонтировать 34 крыши, 
заменить внутридомовые ин-
женерные системы в 10 МКД, в
13 многоэтажках установить 
52 но вых лифта, капитально от-
ремонтировать 5 фасадов и в 
3 до мах провести ремонт фунда-
ментов.

17 ноября, выступая с от-
четом в Законодательном соб-
рании, руководитель Фонда 
Наталья Моисеева подтверди-
ла, что основной объем работ 
выполнен. На финальной стадии 
находятся работы по капиталь-
ному ремонту на семи объектах. 
Вскоре комиссии, в состав кото-
рой традиционно войдут собст-
венники, проживающие в МКД и 
участвующие в финансировании 
работ, предстоит принять еще 
несколько обновленных участ-
ков.
В частности, в Пензе завер-

шается ремонт кровли и ин-
женерных коммуникаций на 
ул. Бакунина, 4, и ул. Лермон-
това, 13. У дома на ул. Ленина, 18, 
обновляется фасад. В с. Атмис 
Нижнеломовского района, в до-
ме по ул. Новой, 4, капиталь-
ные работы коснулись и кров-
ли, и фасада, и фундамента, и 
инженерных систем. Такой же 
перечень работ осуществля-
ется в двух МКД Сердобска: 
на ул. Строительной, 23, и ул.
М. Горького, 20. В Кузнецке, по 
ул. Свердлова,109, ремонтиру-
ют кровлю. 

– Все работы по капиталь-
ному ремонту многоквартир-
ных домов, запланированные 
на 2015 год, будут завершены 
в декабре, – уточнила Наталья 
Моисеева.

ПЛАНЫ НА СЛЕДУЮЩИЙ 
ГОД
В 2016 году в Пензенской 

области отремонтируют еще 
145 многоквартирных домов. 
Такой план уже утвержден пра-
вительством Пензенской об-
ласти. Он сформирован на ос-

новании сведений, которые 
были предоставлены муници-
пальными образованиями в 
Министерство строительства 
и жилищно-коммунального хо-
зяйства региона. 
Общая площадь помещений 

в МКД, где запланирован капре-
монт-2016, превышает 637 тысяч 
квадратных метров. План сфор-
мирован на общую сумму свыше 
581 миллиона рублей.

В частности, в 55 МКД заме-
нят лифты (всего 210). В 37 до-
мах укрепят фундамент. В 67 – 
отремонтируют крыши. 40 до-
мов ждет ремонт фасада и еще 
48 – ремонт инженерных сис-
тем.
Если говорить о распределе-

нии средств, наиболее дорого-
стоящей окажется замена лиф-
тов: на это будет направлено 
свыше 64% от общего объема 
средств. Капремонт кровли пот-
ребует 16,4% общего финанси-
рования, ремонт фасада – 10%.  
С точки зрения территори-

альной, 145 домов, вошедших в 
краткосрочный план на 2016 год, 
расположены в 14 муниципаль-
ных образованиях. 118 из них 
формируют фонд капитального 
ремонта на общем счете.

– Тем собственникам, кото-
рые формируют фонд капиталь-
ного ремонта на общем счете, 
региональный оператор уже на-
правил уведомления о том, что в 
2016 году в их домах будет про-
водиться капитальный ремонт, а 
также – ряд предложений: о сро-
ках, перечне, объемах и стои-
мости работ, о порядке и источ-
никах финансирования капре-
монта и другие. До первого ок-
тября 2015 года собственники в 
этих домах рассмотрели пред-
ложения и приняли решения на 
общем собрании, – рассказала 
Наталья Моисеева.

Ольга ВАСИЛЬЕВА, 
фото fkrmd58.ru.

Капремонт: комфорта 
становится больше
В большинстве многоквартирных домов (МКД), 
где был запланирован капитальный ремонт 
на этот год, работы уже завершены 

ПОЧУВСТВУЙ РАЗНИЦУ

ДО КАПРЕМОНТА: Пенза, ул. Володарского, 38–40.ДО КАПРЕМОНТА: Пенза, ул. Володарского, 38–40.

ПОСЛЕ КАПРЕМОНТА: Пенза, ул. Володарского, 38–40.ПОСЛЕ КАПРЕМОНТА: Пенза, ул. Володарского, 38–40.

ДО КАПРЕМОНТА: Каменка, ул. Рокоссовского, 43.ДО КАПРЕМОНТА: Каменка, ул. Рокоссовского, 43.

ПОСЛЕ КАПРЕМОНТА: Каменка, ул. Рокоссовского, 43.ПОСЛЕ КАПРЕМОНТА: Каменка, ул. Рокоссовского, 43.

РЕМОНТ НАЧАЛСЯ: Кузнецк, ул. Молодой Гвардии, 125.РЕМОНТ НАЧАЛСЯ: Кузнецк, ул. Молодой Гвардии, 125.

ПОСЛЕПОСЛЕ КАПРЕМОНТА: Кузнецк, ул. Молодой  КАПРЕМОНТА: Кузнецк, ул. Молодой 
Гвардии, 125.Гвардии, 125.

КОГО МОГУТ 
ПЕРЕВЕСТИ 
НА ОБЩИЙ СЧЕТ
Если капремонт не бу-

дет проведен в срок, пре-
дусмотренный регио-
нальной программой, но 
в многоквартирном доме 
требуется выполнение ка-
кого-либо вида работ, то 
орган местного самоуп-
равления вправе принять 
решение о формирова-
нии фонда капитального 
ремонта на общем счете 
регионального операто-
ра и направить такое ре-
шение владельцу специ-
ального счета. При этом 
средства, накопленные на 
специальном счете, бу-
дут перечислены на об-
щий счет.

ВАЖНО ЗНАТЬ

В 2016 году минимальный взнос за капре-
монт общего имущества МКД в Пензенской 
области останется на прежнем уровне и со-
ставит 6 рублей 90 копеек с квадратного мет-
ра. Соответствующее решение было принято 
регио нальным правительством и вступит в си-
лу с 1 января.

Хотя в соответствии с методикой расчета, ре-
комендованной Минстроем РФ, в 2016 году ми-
нимальный взнос на капремонт должен был со-
ставить 7 рублей 20 копеек с квадратного метра.  
Решение не повышать взносы на капи-

тальный ремонт было принято губернатором 
Иваном Белозерцевым. 

Хорошая новость: тариф не изменится



И  что? – разводит руками он. – 
Пусть работают на здоровье, мы 
хорошим людям всегда рады.
А сам записывал имена иност-

ранных коллег на бумажку и, по-
ка не привык, не вынимал ее из 
кармана.

– Теперь ночью разбуди – 
скажу: «Нозигул Душанбиевна 
Мамаднабиева и Азатулло Рахма-
тул лоевич Додхудоев», – с улыб-
кой чеканит Ким Ибрагимович.
Кстати, таджикские врачи 

прижились в Иссе, а, встав на 
ноги и подучив русский, спус-
тя несколько лет перебрались в 
столицу. 

ТАКАЯ РАБОТА
Бытует жестокая поговорка, 

что у каждого врача есть свое 
кладбище. Про армию спасен-
ных жизней афоризма почему-то 
не придумано. Но это лишь сло-
ва. А в реальности любой прак-
тикующий доктор способен рас-
сказать десятки историй – и со 
счастливым, и с печальным кон-
цом. И понимаешь, что далеко не 
всегда трагический финал – это 
следствие врачебной ошибки. 
Как-то Кима Кушаева вызвали 

на сложные роды. Младенец по-
являлся на свет с большим тру-
дом, захлебываясь околоплодны-

Куйбышевского «меда», даже с 
небольшим опытом (с третье-
го курса устроился медбратом 
и умел делать все процедуры), 
ждало разочарование: в Иссе 
уже есть три хирурга. Зато ост-
ро требовался анестезиолог-ре-
аниматолог. Обучению этой спе-
циальности Ким Кушаев и посвя-
тил год интернатуры в областной 
больнице.      
И тут наступили голодные

90-е. Двое хирургов уехали в 
свою Астрахань, та самая Любовь 
Пантелеевна вышла на пенсию. 
И он остался «один за всех». 
Денег не было. Бывало, врачам 
платили мукой, а то и водкой. 
Брал побольше дежурств, чтоб 
в честно заработанные отгулы 
поехать в Москву продать мясо. 
А как еще? Он – единственный 
сын у родителей (есть старшая 
и младшая сестры), у самого се-
мья, ребенок родился.

– Теперь уже весело это 
вспоминать: все выживали, 
как могли, – улыбается врач. – 
Сейчас тоже непростые време-
на, и снова справляемся, только 
опираясь на плечо земляков. Что 
касается нужд пациентов, мы 

полностью обеспечены, спасибо 
Мин здраву. Остальное – уже на-
ша забота. 
На эту зиму районная боль-

ница заготовила почти 6,5 тонны 
картофеля, не потратив ни руб-
ля: бюджетные деньги важнее 
направить на обновление палат 
и коммуникаций. Из деревень 
люди сами звонили: «Когда за 
картошкой приедете? А лук ну-
жен? А морковь?»    
Насадив очки на нос, глав-

врач перечисляет почти три де-
сятка имен и названий органи-
заций. Это те, кто откликнулся и 
помог больнице финансами: те-
перь у пациентов есть новенькие 
санитарные комнаты, да еще с 
душем и горячей водой.

– Свои всегда помогают, – 
не скрывает гордости Ким Ибра-
гимович. – Это, может, в столи-
цах у них «экономическая само-
стоятельность» и каждый сам 
за себя, а у нас, в глубинке, как 
в СССР, – без взаимопомощи 
не проживешь. Но и мы держим 
марку.
Главврач показывает послед-

нюю сводку: в рейтинге по ито-
гам 9 месяцев Иссинская район-

ная больница на пятом месте из 
35-ти государственных медуч-
реждений региона. Обошли  ее 
только три крупные областные и 
одна межрайонная (Кузнецкая) 
больница. В числе показателей – 
и обеспеченность кадрами, и ра-
циональное использование коек, 
и процент осложнений…     

НА ДИПЛОМАТИЧЕСКОМ 
УРОВНЕ
Привозят к нему как-то аме-

риканца (они тогда выращива-
ли что-то на арендованных зем-
лях). Ногу подвернул, ступить не 
может.

– Сделали снимок: кровь в 
суставе – нехорошо. Ну, провел 
нужные манипуляции, гипс на-
ложил. У того болеть переста-
ло, улыбается, руку мне жмет. 
Спрашивает через перевод-
чика: сколько, мол, за лечение 
должен? Ничего, говорю, не на-
до. Тот уперся: у них не приня-
то оставаться в долгу. Ладно, от-
вечаю, раз так, пусть не мне, а 
больнице поможет. Тот радостно 
закивал: «O’key, o’key, well!»
Через неделю американец 

привез людей, материалы, и пе-
рекрыли больничную крышу.  

– Вот только как зовут его? 
Ганс, что ли? Забыл… 
Зато другие имена он вспо-

минает сразу.
Почти 10 лет назад области 

катастрофически не хватало спе-
циалистов. В общем, как везде 
по стране. Даже создали штаб по 
привлечению иностранных кад-
ров. Ехали к нам и из бывших со-
юзных республик. Вскоре на две-
рях кабинетов в Иссинской боль-
нице появились таблички с труд-
но выговариваемыми таджик-
скими именами. Их, честно ска-
зать, по три раза переписывали, 
и все равно то и дело с ошибка-
ми. Главврача это не смущало: 
был бы дельный специалист.

– У нас тут разные кадры жи-
вут: и украинцы, и цыгане, и рус-
ские, и мордва. Я сам татарин. 

Было уже темно, и на очеред-
ном повороте деревенской грун-
товки в Кильмаевке мотоцикл 
сбросил седока. Девятиклассник 
с редким для здешних мест име-
нем Ким почувствовал, как обожг-
ло ногу. Лишь бы мать с отцом не 
узнали, расстроятся еще. Но по-
рез оказался глубоким, зеленкой 
и бинтом кровь не остановить.
Среди ночи подростка доста-

вили в Иссинскую ЦРБ. Вызвали 
хирурга. Это обычное дело в глу-
бинке: какая беда – доктору зво-
нят домой в любое время суток. 
Приехала Любовь Панте ле евна, 
хрупкая женщина и уважаемый 
односельчанами врач. То, что ра-
ну зашьет и следа потом не оста-
нется, она не сомневалась. Но и 
подумать не могла, что с ее учас-
тием решится судьба этого паци-
ента. В ту ночь он понял, что ста-
нет врачом. Именно хирургом. 
Ким и раньше учился хорошо, 

а с тех пор и вовсе пошли одни 
пятерки.
Хотя в родне до него врачей 

не было: отец – тракторист, ма-
ма – продавец. А он: «Буду хи-
рургом, и все тут!» И старшие 
не отговаривали, тем более сын 
обещал, что не покинет родные 
места насовсем.

ЗА ВСЕ В ОТВЕТЕ
– Всегда знал, что выучусь и 

вернусь домой, хотел жить и ра-
ботать только здесь, – говорит 
Ким Ибрагимович. 
Разговор то и дело прерыва-

ют телефонные звонки. Бабушку 
поскорее направить на опера-
цию: поставили на очередь в де-
кабре, а пожилой человек не мо-
жет ждать долго. Решить вопрос 
с бензином: «Фиаты» для пере-
возки пациентов в Пензу долж-
ны быть наготове. С одним або-
нентом говорит особенно долго. 
Выслушивает, задает вопросы, 
объясняет, спорит, обещает разо-
браться. Видно, больная тема. 

– Началь ство? – спрашиваю.
– Нет, – отвечает, – из села 

одного, местные жители. Хотят, 

чтоб фельдшер в ФАПе кругло-
суточно находилась. А как это 
обеспечить, если на одного спе-
циалиста положено 1200 па-
циентов, а там все население
700 человек? Вот фельдшер и 
разрывается на два села.
Это – часть нынешних пре-

образований в медицине. 
Отечественное здравоохранение 
переходит на новые рельсы, учит-
ся жить по наиболее целесооб-
разным законам. Одни перемены 
оправданы, другим еще предсто-
ит доказать свою жизнеспособ-
ность. И если пациенты часто про-
тив смены устоявшихся правил, 
главврачам приходится смотреть 
на вещи с точки зрения «планово-
го хозяйствования», если хотите.

– Экономически перемены оп-
равданы, – рассуждает руководи-
тель районной больницы. – Я сам 
врач, дело свое знаю и люблю, но 
понимаю, что в областном цент-
ре сосредоточено лучшее обору-
дование и вспомогательные под-
разделения: лаборатории, реа-
нимация на крайний случай и т.д. 
В случае необходимости мы за 
45 минут доставляем пациента 
в Пензу (дороги, вы сами могли 
убедиться, теперь это позволя-
ют). Скажу больше: если требова-
лась операция, у нас на подготов-
ку уходило куда больше времени. 
Штат в глубинке небольшой, спе-
циалист физически не может де-
журить круглосуточно. Пока собе-
решь бригаду, сделаешь анали-
зы, дождешься результата, уточ-
нишь диагноз, пройдет не мень-
ше часа.    
Другое дело, неправильно 

делать из врачей экономистов. 
Сегодня каждый должен держать 
в голове столько новых правил, 
норм, стандартов… А врач пре-
жде всего должен думать о че-
ловеке, который пришел к нему 
с бедой, и о том, как быстрее и 
грамотнее ему помочь. 

ВЫЖИВАЛИ ВМЕСТЕ 
Когда он сам начинал, бы-

ло по-другому. Выпускника 
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Сегодня застраховать 
можно практически всё 
– было бы желание. Но 
страхование имущества 
по-прежнему является 
самым распространенным и 
наиболее популярным видом 
страхования. Насколько 
это выгодно, от чего 
имеет смысл страховать 
имущество и как правильно 
заключить договор, чтобы 
потом получить выплату, 
выяснил корреспондент 
газеты «Земляки».

ЧТО И ОТ ЧЕГО МОЖНО 
ЗАСТРАХОВАТЬ?

Гражданин может застраховать 
любое принадлежащее ему на пра-
вах собственности или снимаемое в 
аренду жилье – как городскую кварти-
ру, так и загородный дом, независимо 
от того, проживает он в нем постоян-
но или временно. Застраховать мож-
но как саму «коробку» (то есть конс-
труктивные элементы жилища), так и 
его отделку, инженерные системы и 
домашнее имущество. А если вы ре-
шили застраховать загородный дом, 
то в договор также можно включить 
его внешнюю отде-
лку, все находящие-
ся на участке строе-
ния – сарай, тепли-
цу, баню, ландшафт-
ный дизайн и даже 
забор. 

Страховой по-
лис защитит иму-
щество от таких 
рисков, как пожар, 
взрыв, поврежде-
ние водой, стихий-
ные бедствия, па-
дение деревьев, 
преступления про-
тив собственности 
и ряда других.

СКОЛЬКО 
СТОИТ СПОКОЙСТВИЕ И КТО 
ДАСТ ГАРАНТИИ? 

Недостатка в страховых компани-
ях нет. Все они предоставляют прак-
тически одинаковые виды услуг. О 
том, как сделать оптимальный выбор 
между ценой и качеством, а также о 
некоторых нюансах страхования, рас-
сказывает начальник отдела массо-
вых видов страхования филиала ком-
пании РОСГОССТРАХ в Пензенской 
области Лариса Суруткина.

– Почему сейчас возрос 
спрос на страхование имущест-
ва, ведь оно не является обяза-
тельным видом, как, например, 
страхование гражданской от-
ветственности автовладельцев?

– Все больше россиян приобре-
тают в частную собственность дома, 
квартиры, дорогостоящую мебель, 
автомашины, другие ценности и, со-
ответственно, перед многими встает 
вопрос: как все нажитое сохранить? 
В соответствии с Гражданским кодек-
сом РФ собственник сам несет риск 
утраты принадлежащего ему имущес-
тва. Безусловно, если произойдет се-
рьезное стихийное бедствие, в ре-

зультате которого массово пострада-
ет жилье, государство окажет помощь, 
но не факт, что взамен утраченного 
дома вам построят новый, да и кроме 
стихийных бедствий имуществу угро-
жает много других рисков. Например, 
от пожаров жилье страдает значи-
тельно чаще, чем от стихийных бедс-
твий. Что делать? Ответ прост: за-
страховать имущество, и тогда, если 
с жильем что-либо произойдет, стра-
ховая компания возместит причинен-
ный ущерб. Причем сделает это быс-
тро и в рамках той суммы, которая бу-
дет установлена в договоре. 

– На какие 
особенности ус-
ловий страхова-
ния нужно обра-
щать внимание 
при покупке стра-
хового полиса?

– Заключая до-
говор страхования, 
обратите внимание 
на то, какие объекты 
вы хотите включить 
в договор и от каких 
рисков застрахо-
вать свое имущест-
во. Уточните, каким 
должен быть поря-
док ваших действий 
при страховом слу-
чае. Обратите вни-

мание, в течение какого времени вы 
обязаны сообщить о произошедшем 
в страховую компанию. Особое вни-
мание клиенту следует уделить раз-
делу договора, который посвящен по-
рядку и условиям выплат страхово-
го возмещения. Здесь очень важным 
моментом является срок, в течение 
которого страховая компания обязана 
произвести выплату страхового воз-
мещения после предоставления кли-
ентом всех необходимых документов. 
Также нужно выяснить, при каких об-
стоятельствах страховая компания 
имеет право отказать в выплате стра-
хового возмещения. Об этих и других 
условиях надо подробно расспросить 
представителя страховой компании. 

И напоследок – совет: выбирая 
страховую компанию, решающее зна-
чение придавайте не тарифам, (они 
примерно одинаковы у всех), а на-
дежности компании. Только устойчи-
вая и стабильно развивающаяся стра-
ховая компания заслуживает доверия 
и сможет помочь, если с вашей собст-
венностью произошло несчастье. 

Алексей СУРОВ,
фото Владимира Гришина.

Полис на дом

До конца ноября До конца ноября 
РОСГОССТРАХ РОСГОССТРАХ 
проводит акцию «Сезон проводит акцию «Сезон 
выгодного страхования выгодного страхования 
строений». В рамках строений». В рамках 
акции те, кто решил акции те, кто решил 
купить полис впервые, купить полис впервые, 
могут на выгодных могут на выгодных 
условиях застраховать условиях застраховать 
дом, его внутреннюю дом, его внутреннюю 
отделку и инженерное отделку и инженерное 
оборудование, домашнее оборудование, домашнее 
имущество, гражданскую имущество, гражданскую 
ответственность при ответственность при 
эксплуатации строения.эксплуатации строения.

Страховой полис защитит Страховой полис защитит 
имущество от рисков.имущество от рисков.

Главврач Кушаев: 
про СССР, модернизацию и дружбу народов
Если в крупные областные 
медучреждения журналисты 
и власти вплоть до первых лиц 
государства наведываются часто, 
то поселковые больницы подобным 
вниманием не избалованы. Но там 
тоже работают хорошие врачи
и спасают людей, которые для них, 
пожалуй, больше, чем пациенты, – 
земляки, которым и по долгу службы 
надо помогать, и сердце велит.
Наш корреспондент
по приглашению иссинцев побывал 
в районной больнице и у ее 
главного врача Кима Кушаева

Оперативное совещание с коллегами: рассиживаться некогда, а вопросы решать нужно Оперативное совещание с коллегами: рассиживаться некогда, а вопросы решать нужно 
вовремя.вовремя.

Новый рентгеновский аппарат установили три года назад Новый рентгеновский аппарат установили три года назад 
по программе модернизации.по программе модернизации.

Ким Кушаев с сыном Зауром и супругой Эльвирой: Ким Кушаев с сыном Зауром и супругой Эльвирой: 
теперь они еще и коллеги.теперь они еще и коллеги.

ГАЗЕТА «ЗЕМЛЯКИ»
НА СВЯЗИ С ЧИТАТЕЛЯМИ!

ЗВОНИТЕ:ЗВОНИТЕ:  

795-550795-550..

ПИШИТЕ: ПИШИТЕ: 

440026, 440026, гг. ПЕНЗА,. ПЕНЗА,
улул. БЕЛИНСКОГО, 8,. БЕЛИНСКОГО, 8,  

ИЛИ НА ЭЛЕКТРОННЫЙИЛИ НА ЭЛЕКТРОННЫЙ
АДРЕС: АДРЕС: 

ZEMLYAKI.PENZA@YANDEX.RU.ZEMLYAKI.PENZA@YANDEX.RU.

ми водами. Если бы не грамотные 
действия врача, шансов выжить у 
крохи не было бы. Но спас. Спас! 
И потом видел, каким здоровым 
растет этот мальчуган. А спустя 
пять лет к нему привезли четве-
рых ребятишек без сознания: на-
елись волчьих ягод в лесу. Троих 
он еле откачал, четвертого – не 
успел, того самого, которого од-
нажды вернул к жизни в родиль-
ной палате… 

– Пережить подобное очень 
сложно. Но приходится, ведь в 
следующую минуту ты должен 
снова лечить и спасать и обязан 
иметь твердую руку и холодную 
голову, – говорит Ким Кушаев. – 
Забыть, конечно, не получится. 
Мы ведь обычные живые люди.

«Резать по живому» сложно не 
только в операционной. В один 
момент он принял непростое  и 
непопулярное решение закрыть 
роддом. Но он знал: врач должен 
постоянно оттачивать мастерс-
тво, без практики как профессио-
нал он деградирует. 

– В год в районе было в сред-
нем по 120 родов, из них едва ли 
20 принимали мы. Остальных от-
правляли в Пензу, так как сегод-
ня процент патологий довольно 
высок, – объясняет главврач. – 
Некоторые наши гинекологи ни 
разу (!) не входили в палату ро-
жениц. Это нормально? Кто хо-
чет попасть в руки специалиста, 
который раньше имел дело толь-
ко с манекеном?           
Но к правде дня сегодняш-

него. А она в том, что зона ответ-
ственности Иссинской районной 
больницы – один из самых ма-
леньких районов области. Как 
долго еще современные стан-
дарты позволят клинике оста-
ваться самостоятельной? Пока 
нет повода тревожиться. Но, 
привыкший ставить точный диа-
гноз, Ким Ибрагимович не мо-
жет не учитывать реалий. Завтра 
быть может всё. А сегодня нужно 
заботиться о кадрах и, главное, 
обеспечивать бесперебойную, 
своевременную и эффективную 
помощь землякам. «Хорошие 
специалисты есть повсюду, но 
лучше, чем в родной районной 
больнице, вас нигде не примут», 
– любит говорить он. 
Это и есть его главная мечта – 

сохранить людей. Еще хочет, ко-
нечно, чтоб родители были живы-
здоровы, чтоб сын успешно ре-
ализовался в профессии врача. 
Заур – выпускник Нижегородской 
академии. Выбрал вуз специаль-
но: в самарском, пензенском и 
саранском каждый второй – если 
не однокурсник отца, то знако-
мый по работе. А он хотел сам, и 
красный диплом только доказы-
вает, что старался по-честному. 
Вернется ли в родную Иссу? Ким 
Ибрагимович говорит, что согла-
сится с любым решением сына, 
ведь теперь они еще и коллеги. А 
хорошему врачу все-таки лучше 
доверять.

Ольга ВАСИЛЬЕВА,
фото автора.

Семь специалистов за последнее время приняла 
Иссинская районная больница: двух терапевтов, окулиста, 
дерматолога, гинеколога, онколога и врача УЗИ. Помогла 
в этом областная программа привлечения молодых спе-
циалистов на село: приезжим оплачивают жилье и выдают 
«подъемные» в 1 млн руб. Минздрав Мордовии, говорят, на 
Иссу уже косо смотрит: переманивают перспективные кад-
ры. 

Участковый терапевт 
Мария Клемина:

– Здесь 
условия го-
раздо лучше, 
чем в Руза-
евке. Это ка-
сается и обо-
рудования , 
и транспорт-
ного обес-

печения, и уровня оказания 
помощи. Сейчас по моему 
участку запустили пилотный 
проект выездных приемов: 
в ФАПах по графику оказы-
ваю первичную и вторичную 
помощь. Интересно рабо-
тать! Завершили вакцинацию 
от гриппа. Привили свыше 
400 человек только на моем 
участке, в том числе нетран-
спортабельных пациентов на 
дому. 

Онколог
Роза Курамши на:

– Пере-
ехать сюда 
из Инсара хо-
тела давно: 
здесь пре-
жде не было 
своего онко-
лога, к тому 
же все гово-

рили: главврач очень хоро-
ший. И коллектив молодой, 
и отношение к работе серь-
езное, профессиональное, 
и поддержка ощущается. И 
обещанный миллион уже пе-
речислили, хотя я работаю в 
Иссе всего с июня этого го-
да.
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Крестьянский Крестьянский 
труд нам с женой труд нам с женой 
по душе. Да и как по душе. Да и как 
жить в деревне жить в деревне 
и не держать и не держать 
скотину?скотину?

Молочные реки
Фермерство – дело такое: у одного хозяина дела 
стремительно идут в гору, другой, что называется, пашет
с утра до вечера и… топчется на одном месте 

Мы встретились с руководителем од-
ного из успешных фермерских хозяйств 
из села Воскресеновка Пензенского 
района Вячеславом Анисимовым. Он рас-
сказал, как у него получается развивать 
свое дело, с какими трудностями прихо-
дится сталкиваться.

ОСВОИТЬ ДЕРЕВЕНСКУЮ НАУКУ
– Вячеслав Николаевич, с чего все 

начиналось? 
– С двух коров. Мы с женой завели их 

сразу после того, как в середине 90-х пе-
ребрались из Пензы в село. Помню, дру-
зья нас отговаривали: мол, куда вас не-
сет, городских-то обитателей, – не спра-
витесь! А мы взяли и рискнули. До сих 
пор помню тех буренок – ведь именно они 
помогли нам сделать первые шаги в жи-
вотноводстве. 

– Но ведь ваша жена из села?
– Да, это так. Но с тех пор столь-

ко времени прошло! Правда, еще в со-
ветские годы она работала агрономом и 
о сельской жизни все-таки имела пред-
ставление.   

– А фермерское хозяйство когда 
решили организовать?

– Девять лет назад. В то время не-
большие фермы могли получить товар-
ный кредит по областной программе. 
Зарегистрировали КФХ и через район-
ное агентство поддержки предпринима-
тельства получили шесть коров симмен-
тальской породы. Нас заверили, что это 
высоко продуктивный скот и скоро у нас 
потекут молочные реки.
Кстати, удивила стоимость животных 

– более 60 тысяч рублей за голову! В то 
время на рынке дойную корову можно бы-
ло купить в три раза дешевле… 

НЕЛЕГКАЯ ДОЛЯ
– Судя по всему, и ответственнос-

ти, и работы сразу прибавилось? 
– Само собой! Трудились с утра до ве-

чера. Не верьте тому, кто станет расска-
зывать про быструю прибыль. В первый 
год дохода от нашего хозяйства мы поч-
ти не получали, были одни расходы. В то 
время впервые пришлось влезть в креди-
ты.
В подобном положении тогда ока-

зались десятки начинающих фермеров. 
Ведь животных нужно было не только 
привезти, но и обеспечить кормами. Из-
за того что почти вся прибыль уходила на 
погашение долгов, некоторые хозяйства 
не выдерживали нагрузок и прекращали 
существование. 
Но мы не унывали! Несмотря на труд-

ности, продолжали ухаживать за корова-
ми. Очень радовало чувство свободы – 
знали, что только от нас самих зависит 
результат нашего труда. 
Через пару лет нам предложили взять 

еще 19 коров. Все они остались после 
ликвидации нескольких семейных ферм. 
Мы постарались здраво оценить на-
ши возможности и согласились. 
Развиваться-то надо, тем более 
что руководство района обещало 
помочь. 
Сказано – сделано: взялся 

за топор и соорудил еще не-
сколько телятников и загонов 
для скота.  
По сносной цене мы по-

купали в хозяйствах сено 
(своей кормовой базы-
то нет). Власть помога-
ла оперативно решать 
многие администра-
тивные вопросы. 

– А не было жела-
ния все бросить? 

– Никогда! Крестьянский труд нам с 
женой пришелся по душе. Да и как жить 
в деревне, если не держать скотину? 
Желание трудиться у нас и сейчас не 
пропало. 

В ОЧЕРЕДЬ ЗА ФЕРМЕРСКОЙ 
СМЕТАНОЙ

– Сколько у вас сейчас животных? 
Думаете ли расширяться?

– Уже расширяем. Держим 50 го-
лов крупного рогатого скота, из кото-
рых половина – дойные коровы. А недав-
но приобрели еще 35 поросят на откорм. 
Попробуем развивать мясное направле-
ние.

– Как вы со всем этим управляе-
тесь? 

– Втянулись. Работаем, что называ-
ется, в режиме non-stop – без выходных 
и праздников. Кстати, нам помогают пя-
теро работников. Из молока делаем кис-
ломолочку, сметану, масло.

– В город ездите продавать?
– Да, вот уже не первый год каждый 

день возим с женой товар на стареньких 
«жигулях» на улицу Кижеватова. Люди 
нашу продукцию любят и ждут, ведь все 
домашнее, качественное. Домой возвра-
щаемся налегке. 
Кстати, подумываем брендировать 

нашу продукцию, но пока до этого не 
дошли руки.

В ПОИСКЕ ОПТИМАЛЬНЫХ 
РЕШЕНИЙ

– В 2010 году ваше КФХ 

Труженик Анисимов.Труженик Анисимов.

Надеюсь Надеюсь 
только на только на 
свои силы.свои силы.

Поголовье скота в КФХ растет.Поголовье скота в КФХ растет.

создало кооператив. Что он вам дал?
– Это был хороший шанс попра-

вить дела. Членами кооператива ста-
ли мы с женой, дочка и наши работники. 
Согласно бизнес-плану приобрели два 
доильных аппарата и сепаратор. Тогда 
дела пошли в гору. Но тут приключилась 
беда…
В засушливое лето у нас сгорели 

200 тюков заготовленного сена. В ог-
не едва не погиб весь скот. Тогда мы 
потеряли почти полмиллиона рублей. 
Пришлось срочно занимать деньги, опять 
брать кредиты и покупать корма в три-
четыре раза дороже (из-за засухи цены 
взвинтили). 
К счастью, удалось пережить это не-

легкое время.
– Не планируете сами выращивать 

корма?
– Этот вопрос я пытаюсь решить дав-

но. Обращался в районную админист-
рацию с просьбой выделить под ферму 
пустующую землю на окраине села пло-
щадью 11 гектаров. Еще хочу оформить 
три гектара пахотных земель. Своя кор-
мовая база дала бы мощный толчок раз-
витию хозяйства, и мы бы значительно 
увеличили количество скота.  

– Сейчас можно оформить господ-
держку на развитие семейных ферм. 
Вы знаете об этом?

– Конечно. Но подавать заявку да-
же не пытались. Дело в том, что одно из 
главных условий получения такого гранта 
– наличие в хозяйстве земли. А у нас ее 
пока нет. Вот и выходит, что более круп-
ные и крепкие хозяйства имеют больше 
возможностей рассчитывать на господ-
держку. 

– Думаете, дети пойдут по вашим 
стопам?

– У меня четверо ребят. Все они с ма-
лолетства приучены к труду, а значит, 
кем бы они ни стали, будут рассчитывать 
только на свои собственные силы. 
Кстати, ребята, несмотря на видимые 

трудности, относятся к фермерству по-
ложительно. Думаю, наше с женой начи-
нание будет продолжено.
Главное сейчас – расплатиться по 

кредитам. А там дело снова пойдет в го-
ру!

Анатолий ВОЛОДИН, 
фото автора.
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Читатели – наше все. Читатели – наше все. 
Исторически сложилось, Исторически сложилось, 
что миссия «Белинки» – что миссия «Белинки» – 
быть доступной для быть доступной для 
всех, просвещать, нести всех, просвещать, нести 
свет живого слова свет живого слова 
в каждый дом...в каждый дом...

Школьники Школьники 
с удовольствием с удовольствием 
участвуют во всех участвуют во всех 
мероприятиях мероприятиях 
библиотеки.библиотеки.

ЖИВАЯ БИБЛИОТЕКА
Библиотека сегодня – под 

стать современному читате-
лю – в постоянном поиске ново-
го. Она развивается, учится чи-
тать на разных языках, по-на-
стоящему понимать маленьких 
книголюбов, студентов, цените-
лей тонкой поэзии и пронзитель-
ной прозы, учителей, домохозя-
ек... Пензенская центральная го-
родская публичная библиотека
им. Белинского (ул. Кирова, 69) 
общается со своими читателями 
уже 120 лет. 
Старейшая в городе библио-

тека может рассказать многое: о 
революции и свержении цар ского 
режима, о тяжелом военном вре-
мени, об эпохе соцреализма 
и периоде 80–90-х. В истории 
«Белинки», как в зеркале, – отра-
жение истории России ХХ века.
В дне сегодняшнем библио-

тека остается флагманом куль-
турных традиций, бережно со-
храняя написанное и сказанное, 
передавая мудрость и знания 
юному поколению читателей.

– Наша главная задача – со-
хранение культуры семейного чте-
ния, – говорит директор МБУ «ЦБС 
г. Пензы» Галина Асеева. – Мы 
стремимся к тому, чтобы библио-
тека была интересна для читате-
лей всех возрастов. Исторически 
сложилось, что миссия «Белинки» 
– быть доступной для всех, про-
свещать, нести свет живого слова 
в каждый дом... Так и получилось: 
со временем из народной читаль-
ни она превратилась в публичную 
библиотеку. Современную, живую, 
и вместе с тем уютную и добрую.

ПРИВЛЕЧЬ МОЛОДЕЖЬ
В настоящее время в библио-

теке работает несколько чита-
тельских клубов и объедине-
ний. Для посетителей разра-
ботан удобный 12-часовой гра-
фик работы: ежедневно, с 8.00 
до 20.00. Кроме того, книгу мож-

но продлить по телефону или на 
сайте penzacitylib.ru в электрон-
ной приемной. 
Недавно стартовал новый 

проект – «Выходной с библиоте-
кой». По воскресеньям маленькие 
книголюбы могут приходить сю-
да с друзьями или родителями на 
целый день. В творческой студии 
«Страна мастеров» они знакомят-
ся с новыми техниками живописи 

и прикладного искусства, в Клубе 
выходного дня принимают учас-
тие в театрализованных пред-
ставлениях, играют со сказочны-
ми героями, после чего смотрят 
мультфильмы и пьют чай. 
Взрослые с удовольствием 

посещают православный лекто-
рий, литературный салон и мас-
терскую «Сударушка», клуб садо-
водов-любителей «Встреча», за-

нятия танцевальной аэробикой. 
С молодежью ситуация слож-

нее. Нынешнее поколение с кни-
гой чаще встречается в элект-
ронном формате. 

– Культура чтения меняет-
ся, – говорит главный библиоте-
карь читального зала для взрос-
лых Наталья Аляева. – Это реа-
лии времени. Стараемся не от-
ставать. Второй год для студен-
тов совместно с к/т «Октябрь» 
делаем проект «Книга + Кино» – 
это цикл литературных вечеров, 
посвященных лучшим образ-
цам отечественной литературы 
и их экранизациям. В 2015 году 
большое внимание было уделе-
но произведениям авторов во-
енной прозы. Так мы отметили
70-летие Победы. Ребята узна-
ли о творчестве Ю. Бондарева, 
В. Астафьева, В. Катаева,
К. Симонова, а также историю 
создания фильмов по книгам пи-
сателей-фронтовиков. 
Наталья Аляева также рас-

сказала о том, что особым спро-
сом среди педагогов и их подо-
печных пользуются литератур-
ные вечера, посвященные клас-
сикам русской литературы –
С. Есенину, А. Куприну, И. Бу-
нину. В 2016 году, который в 
России объявлен Годом кино, 
проект продолжится.

ВСТРЕЧИ С ПИСАТЕЛЯМИ
Настоящим открытием в Год 

литературы стал проект пен-
зенской писательницы Веры 
Дорошиной «Лица и образы». 
Так, на базе библиотеки возник-
ла уникальная творческая пло-
щадка для встреч с талантливы-
ми, яркими, интересными людь-
ми нашего города и области.

– Важным моментом для цик-
ла этих мероприятий был и явля-
ется формат живого общения, – 
уверена поэтесса. – Когда их ход 
не подчиняется строгому сцена-
рию, а остается место для свобод-

ных высказываний, диалога, стол-
кновения мнений. Творческие лю-
ди не просто представляют здесь 
плоды своей деятельности, но и 
имеют возможность поделиться с
аудиторией своими мыслями, опы-
том, рассказать что-то интерес-
ное. Другим важным для меня мо-
ментом была работа для людей, 
зрителей, которые сами проявля-
ют интерес к данным мероприяти-
ям, для чего привлекаются соци-
альные сети в качестве пространст-
ва для анонсирования и формиро-
вания целевой аудитории.
Пензенские писатели в биб-

лиотеке – гости частые и желан-
ные. С начала года здесь прошло 
свыше 15 различных творческих 
встреч: авторских вечеров, пре-
зентаций новых книг, обсужде-
ний поэзии и прозы.

– Каковы функции библиоте-
ки в современной жизни? – рас-
суждает руководитель пензен ских 
поэтических клубов «Берега» и 
«Ясень», прозаик Лидия Терехина. 
– Сохранение книг – материаль-
ных носителей культуры и знаний. 
Нужная – непосредственная рабо-
та с читателями и главная – про-
светительско-пропагандистская:
организация конференций, встреч 
с писателями и презентаций. 

120-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ
Задач у «Белинки» и правда 

немало. В ближайшем будущем 
одна из главных в этом году – 24 
ноября состоится торжество по 
случаю юбилея библиотеки. Для 
гостей в этот день будет под-
готовлено «Путешествие в про-
шлое» – исторический экскурс в 
1895 год, время, когда впервые 
в Пензе книга стала одинаково 
доступной для читателей из раз-
ных слоев населения: духовен-
ства, купцов, чиновников, про-
стого люда. 
Гости смогут посетить Музей 

книги, где хранятся прижиз-
ненные издания А.П. Чехова,
А.Н. Островского, Ф.М. Достоев-
ского, издания с автографа-
ми М. Горького, Ф. Искандера, 
Ф. Абрамова, В. Золотухина и
В. Проскурина. В общей сложнос-
ти в фонде хранится около 5000 
экспонатов. Книге самого ранне-
го издания – 175 лет, это сочине-
ния Михаила Ломоносова. 
Однако главная ценность 

библиотеки – это ее сотрудни-
ки, многие из которых посвяти-
ли служению благородному де-
лу всю свою жизнь. Если спро-
сить у ее работников, довольны 
ли они своей профессией, они, 
конечно, ответят утвердитель-
но. А еще посоветуют вам ка-
кую-нибудь новую книгу. И рас-
скажут об ее авторе, о городе, 
где он жил, и его любимых ув-
лечениях. В библиотеке с име-
нем великого критика не быва-
ет лжи, потому как нельзя обма-
нуть тех, для кого лучшими дру-
зьями в жизни являются книги. 
Это про вас, современные чи-
татели... А вы давно не были в 
библиотеке?

Елена ЛОБАНКИНА, 
фото Владимира Гришина.

От народной читальни 
до публичной библиотеки
Как часто вы ходите в библиотеку? Да-да, именно вы, современные читатели, 
как давно вы прогуливались вдоль книжных полок, изучали новинки, 
встречались с добрыми книгами-друзьями, которые знакомы вам с детства? 

Главный библиотекарь Людмила Свитнева работает Главный библиотекарь Людмила Свитнева работает 
в «Белинкев «Белинке» с 80-х годов» с 80-х годов..
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Сообщайте нам обо всех случаях нарушения 
ваших прав и о том, что вас волнует.

РЕГИОН-ЦЕНТР 

(8412) 795-550

?
 МЫ САМИ ВСЕ ПОЧИНИМ!

?
 КАК ДОКАЗАТЬ, ЧТО В КВАРТИРЕ ПЛОХО ТОПЯТ? 

У активных жильцов есть шанс У активных жильцов есть шанс 
отсрочить платежи.отсрочить платежи.
Фото Владимира Гришина.Фото Владимира Гришина.

Слышал, что для мигрантов продлен срок подачи уведомлений о нали-
чии иностранного гражданства наряду с российским. Всем ли гражда-
нам этой категории необходимо подавать такое уведомление?

Н. Мысин, Пенза.

Уважаемая редакция, в нашем доме 18 квартир. Мы, жители, внима-
тельно следим за состоянием здания и стараемся не допускать аварий и 
сильного износа. Все ремонтные работы проводим за свой счет. Недавно 
починили крышу, утеплили стену. 

Можем ли мы выйти из программы капитального ремонта? Зачем 15 лет ждать, 
пока нас «отремонтируют по закону», если к тому времени мы сами все почи-
ним? Или можно хотя бы зачесть наши расходы на ремонт в счет будущих пла-
тежей? 

Коллективное обращение, 
с. Степановка, 

Бессоновский район.

В Региональном фонде капремонта 
пояснили, что согласно Жилищному ко-
дексу РФ в программу Пензенской об-
ласти по капитальному ремонту вклю-
чаются все многоквартирные дома за 
исключением аварийных и подлежа-
щих сносу. Выйти из программы не поз-
воляет федеральный закон. Поэтому 
собственники и впредь должны вносить 
средства на счет регионального опера-
тора. 
Однако если до наступления сро-

ка, установленного региональной про-
граммой, в здании были выполнены от-
дельные виды работ по ремонту общего 
имущества (без использования бюджет-
ных средств и средств регоператора) и 
повторное выполнение не требуется, то 
сумма, которую заплатили собственни-
ки жилья, зачитывается на будущий пе-
риод, и на некоторое время они осво-
бождаются от уплаты взносов.
Чтобы потраченные средства бы-

ли зачтены, лицо, уполномоченное дей-
ствовать от имени собственников, пре-
доставляет региональному оператору 
следующие документы:
 протокол общего собрания, со-

держащий решение о проведении ка-
питального ремонта общего имущест-
ва, который по форме и содержанию со-
ответствует требованиям статьи 181.2 
Гражданского кодекса РФ, статьям 46 и 
189 Жилищного кодекса РФ;
 протокол общего собрания, содер-

жащий решение о проведении зачета 
стоимости ранее оказанных услуг и про-
веденных отдельных работ по капиталь-
ному ремонту общего имущества в счет 
исполнения на будущий период обяза-

тельств по уплате взносов; 
 договор на оказание услуг и вы-

полнение работ по капитальному ремон-
ту общего имущества;
 акты приемки оказанных услуг и 

выполненных работ;
 документы об оплате оказанных 

услуг и выполненных работ.

Подробности вы можете узнать, 
обратившись в Региональный 
фонд капитального ремонта
по бесплатной горячей линии: 
8-800-700-86-06. 

Слышала, что если зимой в квартире прохладно, то поставщик тепла 
должен пересчитать стоимость услуги. Но каким образом можно зафик-
сировать это и доказать? Куда обращаться?

Лидия Михайловна, 
Спасский район.

– Замеры температуры в жилых поме-
щениях производятся согласно ГОСТу в 
холодный период года при температуре 
наружного воздуха не выше минус 5°С, – 
пояснили в Жилищной инспекции региона.
Если вы обнаружили, что ваши бата-

реи работают не на полную мощность и не 
прогревают помещение, то первым делом 
нужно уведомить об этом аварийно-дис-
петчерскую службу. Сообщение о нару-
шении может быть сделано вами в пись-
менной форме или устно (в том числе по 
телефону) и подлежит обязательной ре-
гистрации аварийно-диспетчерской служ-
бой. При этом вы обязаны сообщить свои 
фамилию, имя и отчество, точный адрес и 
вид коммунальной услуги, качество кото-
рой было нарушено. 
Сотрудник аварийно-диспетчерской 

службы в свою очередь обязан сообщить 
вам свою фамилию, имя, отчество и но-
мер, за которым зарегистрировано обра-
щение. 
Если причины нарушения качества 

коммунальной услуги известны, то вам 
должны сразу об этом сообщить. Если 
причины не известны, то диспетчер со-
гласовывает с вами дату и время прове-
дения проверки. 

Обычно проверку проводят не позднее 
двух часов с момента получения сообще-
ния о нарушении качества коммунальной 
услуги. 
По окончании проверки составля-

ется специальный акт. Если факт нару-
шения качества коммунальной услуги 
действительно имеет место, то в акте 
проверки указываются выявленные на-
рушения, методы (инструменты) выяв-
ления их, выводы о дате и времени на-
чала нарушения качества коммуналь-
ной услуги.
Если в ходе проверки факт нарушения 

качества коммунальной услуги не под-
твердится, то в акте проверки делается 
соответствующая пометка. 
Акт проверки составляется в количес-

тве экземпляров, соответствующем чис-
лу заинтересованных лиц, подписывает-
ся ими, потом один экземпляр акта пере-
дается потребителю, а второй остается у 
проверяющего. Остальные экземпляры 
передаются заинтересованным лицам.
При уклонении кого-либо из заинте-

ресованных сторон от подписания акта он 
подписывается другими участниками про-
верки и не менее чем двумя незаинтере-
сованными лицами.

?
 БОИМСЯ ОСТАТЬСЯ БЕЗ ТЕПЛА

В нашем селе через день отключают электричество. И если летом нам 
из-за этого приходилось сидеть без воды (насосы останавливались), 
то теперь еще и без тепла (нет возможности включить обогреватели). 
Боимся, что и зимой будут такие перебои. 

Коллективное обращение, 
с. Новые Пичуры, 

Наровчатский район.

В настоящее время, сообщили в 
районной администрации, электроснаб-
жение в селе нормализовано, отопитель-
ный сезон начался в срок. 
По данному вопросу состоялась выезд-

ная проверка. Комиссия установила, что 
плановые отключения электроэнергии на 

территории с. Новые Пичуры проводятся 
службой районных электрических сетей 
по утвержденному графику ремонтных ра-
бот. Начальнику РЭС было рекомендовано 
минимизировать частоту и время прове-
дения плановых ремонтных работ на тер-
ритории села в зимний период.

?
 ЕСЛИ СТАЛ РОССИЯНИНОМ, НО ОСТАЛСЯ ИНОСТРАНЦЕМ  

Управление Федеральной мигра-
ционной службы по Пензенской облас-
ти ответило, что в соответствии со ст. 
2 Федерального закона № 507-ФЗ от
31 декабря 2014 года «О внесении изме-
нений в статью 6 Федерального закона 
«О гражданстве Российской Федерации» 
до 1 января 2016 года продлен срок по-
дачи уведомлений о наличии граждан-
ства иностранного государства либо ви-
да на жительство или иного докумен-
та, подтверждающего право постоянно-
го проживания в иностранном государ-
стве, гражданами РФ или их законными 
представителями либо уполномоченны-

ми представителями, которые по состо-
янию на 4 августа 2014 года имели, по-
мимо российского гражданства, граж-
данство Республики Беларусь, Армении, 
Азербайджана, Молдавии, Узбекистана, 
Казахстана, Киргизии, Таджикистана и 
Туркменистана.
Граждане РФ, которые приобре-

ли российское гражданство после 4 ав-
густа 2014 года и одновременно име-
ют гражданство иностранного государс-
тва либо вид на жительство или иной до-
кумент, подтверждающий право посто-
янного проживания в иностранном госу-
дарстве, указанные уведомления соглас-

но дей ствующему законодательству РФ 
не обязаны подавать.
В соответствии с ч. 3 ст. 6 

Федерального закона № 62-ФЗ от 31 мая 
2002 года «О гражданстве Российской 
Федерации» гражданин РФ, указанный 
в абзаце первом настоящей части или в 
ч. 1 ст. 6 Федерального закона № 142-
ФЗ от 4 июня 2014 года «О внесении из-
менений в статьи 6 и 30 Федерального 
закона «О гражданстве Российской 
Федерации» и отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации», не 
подавший уведомление в связи с на-
хождением за пределами Российской 
Федерации в установленный законом 
срок, обязан подать такое уведомление 
не позднее тридцати дней со дня въезда 
в Российскую Федерацию.

За несвоевременную подачу такого 
уведомления статьей 19.8.3 Кодекса РФ 
об административных правонарушениях 
предусмотрено наложение администра-
тивного штрафа на граждан, в том чис-
ле прибывших с территории Луганской и 
Донецкой областей Украины.
В случае подачи уведомления упол-

номоченным представителем лица к 
уведомлению прилагаются копия дове-
ренности, удостоверенной в соответс-
твии с законодательством РФ о нотари-
ате, и копия паспорта гражданина РФ 
уполномоченного представителя либо 
копия документа, удостоверяющего лич-
ность иностранного гражданина на тер-
ритории Российской Федерации и при-
знаваемого Российской Федерацией в 
этом качестве.

Хорошо, когда теплые вещи нужны для прогулки, а не для дома.Хорошо, когда теплые вещи нужны для прогулки, а не для дома.
Фото Владимира Гришина.Фото Владимира Гришина.
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Мой бывший муж платит али-
менты с минимальной зар-
платы. Хотя я знаю, что у него 
реальный доход выше. Что не-

обходимо сделать, чтобы самой уста-
новить сумму алиментов?

Татьяна, Пенза. 
По законодательству бухгалтерия ор-

ганизации, где работает плательщик, али-
менты на ребенка начисляет в размере 
25% от официальной заработной платы. 
Если вам точно известно, что на самом де-
ле он получает заработную плату «в кон-
верте», обратитесь с заявлением в проку-
ратуру с просьбой о проверке работодате-
ля, с которым заключен трудовой договор 
у вашего бывшего мужа.

20 ноября в России проходит День правовой помощи 
детям. В преддверии этого мероприятия «Земляки»
при помощи специалистов аппарата уполномоченного 
по правам ребенка в Пензенской области, управлений 
юстиции, судебных приставов, коллегии адвокатов, 
ЗАГСа, областных министерств образования, соцзащиты
и минтруда ответили на вопросы, поступившие от 
читателей газеты и касающиеся защиты интересов детей. 

Обратиться к детскому омбудсмену вы можете, позвонив 
по телефону 8 (8412) 68-16-74.

 НАЛАДИТЬ МИРНЫЙ ДИАЛОГ

?

Участие папы в воспитании незаменимо. Участие папы в воспитании незаменимо. 
Фото Владимира Гришина.Фото Владимира Гришина.

 НЕ ТОТ ОТЕЦ, КТО ДАЛ ИМЯ

? Что нужно сделать, чтобы по-
менять отчество ребенку, отец 
которого лишен родительских 
прав? Нужно ли писать заявле-

ние в орган опеки и попечительства и 
объяснять причины?

Елена М., Пенза.
В соответствии со ст. 69–72 

Федерального закона от 15.11.1997 
№141-ФЗ «Об актах гражданского со-
стояния» основанием для внесения ис-
правления и изменения в записи актов 
гражданского состояния является заяв-
ление матери, не состоящей в браке с 
отцом ребенка, о внесении в запись ак-
та о рождении сведений об отце ребен-
ка либо об их изменении или исключе-
нии. Заявление подается заинтересо-

ванным лицом в орган ЗАГС по месту 
жительства или по месту хранения за-
писи акта гражданского состояния, под-
лежащей исправлению или изменению. 
В заявлении должны быть указаны сле-
дующие сведения: фамилия, имя, от-
чество, дата и место рождения, место 
жительства заявителя; реквизиты запи-
си акта гражданского состояния, в ко-
торую заявитель просит внести исправ-
ление или изменение. Заявитель подпи-
сывает бумагу и указывает дату ее со-
ставления. Одновременно с подачей та-
кого заявления должны быть представ-
лены свидетельство о госу дарственной 
регистрации акта гражданского состо-
яния, которое подлежит обмену в связи 
с внесением исправления или измене-

ния в запись акта гражданского состоя-
ния, и документы, подтверждающие на-
личие основания для внесения исправ-
ления или изменения в запись актов 
гражданского состояния. Таким обра-
зом, для смены отчества вашего ребен-
ка вам необходимо обратиться в ЗАГС. 
При себе необходимо иметь следующие 
документы:

 заявление о смене отчества,

 свидетельство о заключении брака,

 свидетельство о лишении роди-
тельских прав отца,

 свидетельство о рождении вашего 
несовершеннолетнего ребенка.
Заключение органа опеки и попечи-

тельства не требуется.

 РОДНАЯ КРОВЬ

Хочу усыновить (оформить 
опеку или попечительство)
8-летнего ребенка девушки, с 
которой живу 3 года без регист-

рации брака. Дело в том, что она забо-
лела и, если с ней что-то случится, ре-
бенка отдадут бабушке и дедушке (от-
ца у него нет, в соответствующей гра-
фе прочерк), которые живут в другой 
стране и видели его всего пару раз. Как 
оформить мои отношения с ребенком?

Павел Г., Пенза.
Вы можете быть усыновителем ребенка 

вашей девушки даже без регистрации бра-
ка. Конечно, бабушка и дедушка ребенка 
пользуются преференциями в отношении 
оформления опеки над ребенком. Но с уче-
том того, что они не интересовались жиз-
нью ребенка на протяжении многих лет, то 
оформить опеку им будет трудно.
Согласно ст. 127 Семейного кодекса 

РФ вы не подпадаете ни под одно основа-
ние, препятствующее усыновлению ребен-
ка. Обращайтесь в органы опеки и попечи-
тельства и после получения положительно-
го заключения о возможности быть усыно-
вителем – в районный суд (т.к. усыновление 
производится судом). Безусловно, нотари-
ально заверенное согласие матери ребен-
ка на усыновление вами ребенка взять не-
обходимо. Брак регистрировать не обяза-
тельно, так как это условие является обяза-
тельным, если пара желает совместно усы-
новить ребенка. В вашем случае совмест-
ного усыновления не будет. Согласно СК 
РФ между усыновляемым и усыновителем 
должна быть разница в 16 лет, но суд с уче-
том всех обстоятельств дела может отсту-
пить от этого правила (ч. 1 ст. 128 СК РФ).

?

 УСЛЫШЬТЕ МЕНЯ

? Мне 14 лет, я не могу найти 
общий язык со своими роди-
телями. Для них я «их собс-
твенность» и должна жить по 

их понятиям. Друзей мне выбира-
ют они, увлечения предлагают они. 
Учиться я должна только на «отлич-
но», т.к. они видят меня в будущем 
только юристом. А я хочу быть ве-
теринарным хирургом. Они говорят, 
что буду лечить копыта коров. Как им 
объяснить, что я имею свое мнение 
на все?

Светлана, Каменка. 

Личные права ребенка закреплены ста-
тьями 54–60 Семейного кодекса РФ. Это 
права личные и имущественные. Статья 55 
Семейного кодекса РФ определяет пра-
во на общение с родителями и другими 
родственниками. Статья 57 – право выра-
жать свое мнение, статья 56 – право на за-
щиту, статья 60 – имущественные права. 
Эти права реализуются в семье при реше-
нии любого вопроса, затрагивающего ин-
тересы ребенка. Необходимо обратиться 
к уполномоченному по правам ребенка в 
Пензенской области (тел. 68-16-74) или 
по телефону доверия: 8-800-2000-122. 
И вам обязательно помогут.

С мужем в разводе уже два 
года. Воспитываю одна дво-
их детей. Муж алименты не 
платит и подает заявление 

на добровольное лишение его роди-
тельских прав. Означает ли это ос-
вобождение его от уплаты алимен-
тов?

Маргарита, Кузнецкий район.
В семейном законодательстве 

Российской Федерации предусмотрена 
возможность добровольно отказаться от 

отцовства. В суде при этом обязательно 
должны принять участие прокурор и ор-
ганы опеки. Это необходимо для гаран-
тированного соблюдения всех прав ре-
бенка. Отказ от родительских прав нико-
им образом не освобождает отца от уп-
латы алиментов. Ребенок в дальнейшем 
сможет претендовать на наследование 
полагающейся ему части имущества от-
ца. А вот отец ни при каких условиях не 
сможет претендовать на собственность 
ребенка.

 ЛИШИТЬ ПРАВА, НО НЕ ОТВЕТСТВЕННОСТИ

?
В каких случаях разрешается за-
регистрировать брак лицам, не 
достигшим брачного возраста?

Евгений М., Пенза.
В соответствии со ст. 13 Семейного 

кодекса РФ брачный возраст устанавли-
вается с 18 лет. При наличии уважитель-
ных причин органы местного самоуправ-
ления по месту жительства лиц, желаю-
щих вступить в брак, вправе по просьбе 
данных лиц разрешить вступить в брак 
лицам, достигшим 16 лет.

 УЖ ЗАМУЖ НЕВТЕРПЕЖ

?

Ромео и Джульетта наших Ромео и Джульетта наших 
дней. дней. Фото Владимира Гришина.Фото Владимира Гришина.

Моя жена бросила меня и на-
шу дочь, когда той было два го-
да. Четыре года жена не появля-
лась. Теперь дочери шесть лет, 

и вдруг появилась мать и подала иск в 
суд на определение порядка общения с 
дочерью. Имею ли я право отказать ей в 
этом?

Сергей, Пенза. 
Если ваша супруга не лишена родитель-

ских прав, то отказать ей в этом вы не име-
ете права. Или вы вместе договариваетесь и 
заключаете соглашение, или, если это невоз-
можно, необходимо судебное решение о по-
рядке общения родителей с ребенком.

 ИНОГДА ОНИ ВОЗВРАЩАЮТСЯ

?

 ВЫНУЖДЕННОЕ НЕДОВЕРИЕ

?

Мы с женой развелись. Она не дает общаться с ре-
бенком. Что я могу предпринять, чтобы наладить от-
ношения?

Алексей, Пенза.
Если переговоры с бывшей супругой не приносят положитель-

ного результата, вы имеете право пойти официальным путем. Для 
начала вам необходимо обратиться с заявлением в органы опеки 
и попечительства. Если действия органов опеки будут недоста-
точны, обратитесь с исковым заявлением в суд. В заявлении вы 
должны сделать ссылку на Федеральные законы, Семейный ко-
декс РФ (ст.61), которые закрепляют равенство прав и обязан-
ностей родителей.
В частности, статья 66 Семейного кодекса РФ закрепляет пра-

во родителя, проживающего отдельно от ребенка, на общение с 
ребенком, участие в его воспитании и решении вопросов получе-
ния ребенком образования.
Родитель, с которым проживает ребенок, не должен препят-

ствовать общению ребенка с другим родителем, если такое об-
щение не причиняет вреда жизни и психологическому здоровью 
ребенка, его нравственному развитию.
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Валентина Пузырева не-
сколько месяцев назад вслед 
за родителями переехала в 
Пензу из Воркуты. На воп-
рос о том, что ей больше все-
го понравилось в нашем горо-
де, смеется: «Здесь тепло!» И 
это касается не только клима-
тических особенностей, но и 
отношения горожан к жизни – 
пензячки более романтичные 
и эмоциональные, чем севе-
рянки.
Этот факт заставил Валентину 

немного сместить профессио-
нальный ориентир. Дело в том, 
что девушка окончила в Воркуте 
художественную школу и, хотя ее 
дальнейшее образование пошло 
по иному руслу, в душе так и ос-
талась художником. Вот только 
пейзажам, портретам и натюр-
мортам Валентина предпочита-
ла татуировки. А по приезде в 
Пензу окончательно перешла на 
их более безопасный, женствен-
ный и модный аналог – мехенди, 
оказавшееся чрезвычайно попу-
лярным у сурских модниц.
Искусство росписи тела хной 

пришло к нам из Индии – инди-
анкам замысловатые узоры под-

час заменяют украшения и ак-
сессуары. «Кружева» из хны на-
шли своих почитателей и сре-
ди пензячек. Ведь кроме ориги-
нальности и утонченности ме-
хенди имеет еще одно важное 
достоинство – держится на ко-

же максимум три недели, а без 
соответствующего ухода – и то-
го меньше. 

– Во время школьных каникул 
ко мне часто обращаются стар-
шеклассницы с просьбой распи-
сать кисти рук: ходить на уроки 
с таким «творчеством» нельзя, а 
побаловать себя в свободное от 
учебы время хочется, – расска-
зывает Валентина. 
Также в числе ее клиенток – 

прогрессивные невесты, пред-
почитающие перчаткам из тка-
ни ажурные «митенки» из хны. В 
этом случае, конечно, в ход идет 
вещество с примесью белой 
краски. А еще модницы, соби-
рающиеся «в свет», любят укра-
шать небольшим изящным узо-
ром оголенную спину и маски-
ровать под хной мелкие изъяны 
вроде синяка или неудачной та-
туировки.
Общаясь с клиентками, 

Валентина пришла к выводу, что 
мехенди – это настоящий тренд, 
и начала расписывать в соот-
ветствующей технике браслеты, 
шкатулки и другие приятные ме-
лочи. В ее планах – открыть ма-
газин.

Помогают обрести себя

Одной из самых ярких тенденций нашего 
времени является стремление к уникальности. 
И если в советские годы все ходили
в одинаковой одежде и, подобно героям 
«Иронии судьбы», жили в «типовых» квартирах 
с «типовой» мебелью, то сегодня каждый 
стремится хоть чуть-чуть да отличаться

от соседа. Выделиться, проявить 
индивидуальность, стать ярче пензенцам 
помогают местные мастера, у которых 
заготовлено немало сюрпризов на самый 
взыскательный вкус. Умение создавать 
красивые и полезные вещи собственными 
руками они считают особым видом искусства…

Яна ИВОЙЛОВА, фото Сергея Волкова.

Андрей Арбузов называет 
себя серийным предпринима-
телем и считает человеком, 
чересчур увлекающимся. За 
10 лет он сменил несколько 
сфер деятельности. Его оче-
редная идея-фикс, которую 
он начал воплощать вместе с 
группой единомышленников, 
в интернет-среде известная 
как «Magic Wood» («Волшебное 
дерево»), — это производство 
и продажа интерьерных рамок 
для фотографий. Для этого 
даже пришлось наладить со-
трудничество с одним из пен-
зенских предприятий.
Казалось бы, что может быть 

нового в этой теме? Уже 
как минимум пару десяти-
летий фоторамка явля-
ется дежурным и, откро-
венно говоря, довольно 
обезличенным подар-
ком на любой празд-
ник. Но у Андрея и его 
команды иной подход. 
Стильные композиции с 
несколькими «гнез-
дами» под фото, 
украшенные вы-
резанными из 
фанеры при-
знаниями в 
любви, доб-

рыми пожеланиями и теплыми 
словами, станут не только прият-
ным сюрпризом, но и отличным 
украшением интерьера.

– Мы ориентированы на пот-
ребителя и готовы к индиви-
дуальным заказам. Например, 
можно добавить имя человека, 
которому предназначен пода-
рок, вырезать дату бракосоче-
тания на рамке для 
свадебного фо-
то и так далее, 
– рассказывает 
Андрей. – Кроме 
того, даем заказ-
чику возмож-

ность пофантазировать – к при-
меру, доработать дизайн, само-
стоятельно раскрасив изделие 
акриловыми или водоэмульси-
онными красками.

«Волшебное дерево» посте-
пенно расширяет свой ассор-
тимент: здесь и отдельные сло-
ва из фанеры, которые приобре-
тают для семейных и свадебных 
фотосессий («семья», «любовь», 
«счастье»), и мелочи для интерь-
ера, например ветвистое дере-
во на туалетный столик для хра-
нения бижутерии. В планах – 
увеличить объемы произ-
водства.

Наталья Рудакова – руко-
дельница почти с 30-летним 
стажем. Уверяет, что спицы 
в руки взяла еще в дошколь-
ном возрасте и с тех пор с ни-
ми не расстается. Также в ее 
творческом арсенале – на-
бор швейных принадлежнос-
тей и самый главный элемент 
– безграничная фантазия. 
Именно благодаря ей Наталья 
начала мастерить всякие при-
ятные мелочи для себя и 
близких.
Но всерьез взялась за хенд-

мейд, когда стала мамой во вто-
рой раз. Женщине, «заточённой» 
дома с малышом, хотелось де-
лать что-то для души, но в то же 
время вносить свой вклад в се-
мейный бюджет и при этом на-
ходить время для всех домочад-
цев. Мысль о совмещении при-
ятного с полезным оформилась в 
идею шить игрушки и вязать ве-
щи на заказ.
Поначалу это были единич-

ные случаи. Потом заработало 
сарафанное радио, и число кли-
ентов стало расти. Впоследствии 
Наталья нашла единомышленни-
ков в сообществе «ПензаХобби» 
и вот уже около полутора лет 
участвует в ярмарках сурских ру-
кодельников.
Спрос рождает предложе-

ние, уверена Наталья. Чтобы уго-
дить потенциальным клиентам, 
она отслеживает все современ-

ные тенденции – и в мире моды, 
и в мире увлечений. Так, напри-
мер, в последние месяцы взрос-
лые пензячки не могут себе от-
казать в шарфе-снуде, у дево-
чек 15–16 лет вызывают восторг 
шапки с персонажами популяр-
ного мультфильма «Время при-
ключений», а малышей не отор-
вать от других мультгероев –
 миньонов.
Для того чтобы связать пор-

трет мультяшки, Наталье не 
нужны схемы, расчеты и образ-
цы, достаточно лишь картин-
ки с изображением персонажа. 
Она творит, как художник, – как 
возьмет рука. На одно изделие 
у нее уходит несколько часов 
работы.
А еще Наталья планиру-

ет подключить к делу супруга. 
К счастью, осваивать спицы и 
крючки мужчине, самостоятель-
но построившему дом для се-
мьи, не придется. Но его новая 
«миссия» будет сопряжена с не 
менее «ювелирной», чем вяза-
ние, работой.

– Сейчас популярностью 
пользуются так называемые
экоигрушки – кубики, пирамид-
ки, конструкторы из натураль-
ных материалов, – рассказыва-
ет Наталья. – И мы решили взять 
эту идею на вооружение, даже 
купили специальные инструмен-
ты. Так что, думаю, скоро наш 
ассортимент расширится.

Курс на Индию

Наталье приходится следить за модой.Наталье приходится следить за модой.

В наши дни мехенди стало В наши дни мехенди стало 
настоящим трендом.настоящим трендом.

Семейный 
подряд

Подарок с изюминкой

Фоторамка Фоторамка 
может стать может стать 
оригинальным оригинальным 
презентом, если презентом, если 
подойти к делуподойти к делу
с фантазией.с фантазией.
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Согласно статистике, частные дома горят гораздо чаще, 
чем квартиры в многоэтажных домах. Ежегодно только 
в Пензе огонь уничтожает около 150 индивидуальных жилых 
строений. А вместе с ними – имущество, дворовые постройки, 
домашний скот… Самое страшное, что гибнут люди.
Что нужно помнить, чтобы обезопасить себя, свою семью, 
соседей?

КУХНЯ – ЗОНА ПОВЫШЕННОГО РИСКА

При пользовании газо-
вой плитой сначала зажги-
те спичку и лишь потом от-
крывайте газовую горелку.

БУДЬТЕ БДИТЕЛЬНЫ ПРИ ОБРАЩЕНИИ С ЭЛЕКТРОПРИБОРАМИ

Опасно использовать ветхую 
электропроводку с поврежден-
ной изоляцией, а также приби-
вать ее гвоздями, закрашивать 
краской, заклеивать обоями.

Недопустимо пользоваться пов-
режденными выключателями и 
электровилками, менять пере-
горевшие предохранители на 
нестандартные вставки.

БУДЬТЕ ОСТОРОЖНЫ С ПЕЧНЫМ ОТОПЛЕНИЕМ

На полу перед дверцей печи 
при бейте металлический лист 
размером не менее 50 х 70 см 
– он убережет дом от пожа-
ра, если из топки выпадут уг-
ли или вылетят искры.
При растопке печи ни в коем 
случае не применяйте бен-
зин, керосин и другие горю-
чие жидкости. Это может при-
вести к взрыву с последую-
щим возгоранием, а также – к 
ожогам. 
Не оставляйте топящуюся 
печь без присмотра! Еще бо-
лее опасно, когда наедине с 
ней остаются маленькие де-
ти или беспомощные пожи-
лые люди. 

Утюги, плитки, электрочайники 
безопаснее размещать на не-
сгораемых подставках.

Уходя из дома, выключайте 
электроприборы из сети! Не 
оставляйте телевизор в режи-
ме ожидания: если произойдет 
перепад напряжения, это мо-
жет закончиться пожаром.

Опасно включать в розетку сра-
зу несколько электроприборов: 
перегрузка электросети может 
спровоцировать короткое за-
мыкание и пожар. 

Часто причиной возгорания ста-
новятся самодельные или не-
исправные электрообогревате-
ли. Но даже заводского изготов-
ления, они должны размещать-
ся подальше от воспламеняю-
щихся предметов домашнего 
обихода.

При малейшем появлении запаха га-
за ни в коем случае не включайте 
свет, не пользуйтесь огнем, не курите. 
Немедленно перекройте краны на га-
зопроводе и ручки  газовых конфорок, 
откройте окна для проветривания, вы-
зовите аварийную газовую службу по 
телефону «04».

Если что-то воспламенится 
на сковороде (жир, масло 
и т.п.), выключите газ  и на-
кройте сковороду крышкой 
или мокрым полотенцем.

Избегайте перекаливания 
печи. Нередко это служит 
причиной возгорания. Даже 
в сильные морозы топите 
печь умеренно, с переры-
вами каждые два часа топ-
ки. 
Не ставьте кровати вплот-
ную к печке, даже если это-
го требуют пожилые или 
боль ные члены семьи. Най-
ди те для них более безо-ля них более безо-
пасные способы обогрева.пасные способы обогрева.
Систематически – каждые 
3 месяца – очищайте ды-
моход и печь от накопив-
шейся сажи. Если из трубы 
вылетают искры – это тре-
вожный сигнал: есть риск 
воспламенения сажи.
Отведите во дворе место Отведите во дворе место 
для углей и горячей золы, для углей и горячей золы, 
подальше от строений. подальше от строений. 

По материалам Управления надзорной деятельности и профилактической работы МЧС России по Пензенской области.
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комплектация

цехов

под клюЧ

.

панацея Специализированная 
наркологическая поликлиника

Лиц. ЛО-58-01 -001009 от 19.12.2011 г.

квалифицированные врачи проводят  
индивидуальные консультации по

алкогольным, наркотиЧеСким, табаЧным,
пСихологиЧеСким, игровым проблемам

помощь оказываетСя С уЧетом противопоказаний.

подробности на сайте: www.panacey-penza.ru

главный врач дегтярь Сергей иванович

пенза, ул. володарского, 96, тел.: (8412) 54-42-41, 54-41-57, 25-04-65; 
ул. лермонтова, 26-а, тел.: (8412) 39-75-76, 54-86-26, без выходных.

тел. 8-927-289-71-70 (сот.).

пьянство? проблемы?

помоЖем.
n код на трезвую жизнь. 
n бесплатное наблюдение.

Л
иц

. Г
82

14
17

.запись по тел.:  
79-11-70, 8-902-200-53-20,  

с 8.00 до 12.00,  
с 14.00 до 21.00.

доктор петров

газета  
«земляки»  
на связи  
с читателями!

звоните:  
795-550.
пишите:  
440026,  
г. Пенза,
ул. Белинского, 8,  
или  
на эл. адрес: 
zemlyaki. 
penza@ 
yandex.ru

г. Пенза, ул. Бекешская, 39, (8412) 20-46-47, 42-18-09;
ул. Терновского, 115, (8412) 36-17-12, 36-17-13;
ул. Максима Горького, 54, (8412) 56-11-32, 56-11-33;
а также дополнительные офисы Банка в районных центрах Пензенской области.

Кредит «Пенсионный»

8 800 200-02-90       www.rshb.ru
Звонок по России бесплатный

Кредит «Пенсионный» предоставляется без поручителей и залога гражданам РФ в возрасте до 75 лет (на момент возврата 
кредита), находящимся на пенсионном обеспечении и получающим пенсию на счет, открытый в АО «Россельхозбанк», в рублях 
Российской Федерации на срок до 5 и до 7 лет. Сумма кредита  от 10 тыс. рублей до 500 тыс. рублей. Процентные ставки 
составляют от 16,75 до 18,25% при условии оформления договора страхования жизни и здоровья. В случае отказа от страхования 
жизни и здоровья ставка увеличится на 3%. Более подробную информацию о размере процентных ставок и об офисах, на 
которые распространяется действие условий по предоставлению кредита на срок свыше 5 и до 7 лет, можно узнать по телефону, 
на официальном сайте и в офисах АО «Россельхозбанк». Генеральная лицензия Банка России № 3349 (бессрочная). Реклама.

Уважаемые партнеры и друзья!

Примите самые искренние 
поздравления 

с профессиональным праздником –
 Днем работника сельского хозяйства  

и перерабатывающей 
промышленности!

Сложно переоценить значение труда работников  
агропромышленного комплекса в нашей повседневной жизни. 

Ваш труд всегда был и остается самым почетным и уважаемым 
в обществе. Несмотря на трудности, с которыми вам приходится 

сталкиваться, вы сохраняете преданность своему делу  
и любовь к родной земле.

Д.Б. СМЕТОВ, генеральный директор ООО «ФосАгро-Волга»,
А.В. ВОРОБЬЕВ, директор ОП ООО «ФосАгро-Волга» в г. Саранске.

Обособленное подразделение
ООО «ФосАгро-Волга» в г. Саранске,

тел.: (834-2) 24-17-23, 24-22-63; e-mail: mordovia@phosagro-volga.ru.

От всей души желаем вам крепкого 
здоровья, счастья, надежды и веры  
в будущее, новых трудовых успехов  

на родной земле. Благоприятной  
вам погоды и высоких урожаев! 

Пусть работа приносит вам  
радость и достаток!

В нашем компьютерном центре сверстают 
и напечатают новогодние календари по 
вашему заказу – от 1 до 200 экземпляров.
большой настенный календарь с ваши-
ми фотографиями станет прекрасным 
подарком всем вашим родственникам  
и друзьям к Новому году!
карманные календарики, календари-до-
мики и квартальный календарь с фирмен-
ной символикой помогут вам  в продвиже-
нии вашего бизнеса и ваших услуг!

календарь карманный  
ламинированный:

40 шт. — по 19 руб.;
80 шт. — по 16 руб.;
160 шт. — по 15 руб.

календарь-плакат формата а3:
1 шт. — 350 руб.;

20 шт. — по 24 руб.;
100 шт. — по 11 руб.

календарь-домик: 
1 шт. — 790 руб.;

20 шт. — по 50 руб.;
100 шт. — по 19 руб.

большой квартальный календарь  
на пружине:

1 шт. — 1900 руб.;
20 шт. — по 210 руб.;
100 шт. — по 133 руб.

СтоимоСть уСлуг по изготовлению календарей (с нашей версткой):

Новогодние календари от «Пензенской правды»

Ваша 
любимая 

фотография
2016
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